
Вчера корреспонден-
ты «ВМ» совместно 
с коллегами из газе-
ты «Вечерний 

Минск» прибыли на 2-ю по-
граничную заставу имени 
Феодосия Кириченко 
в Грод ненской области 
Респуб лики Беларусь. 
22 июня 1941 года именно 
тут пограничники приняли 
на себя первый удар врага.
В Беларуси тепло. Даже 
жарко. Почти так, 
как было тогда… 
На торжественный 
митинг мы приеха-
ли на 1-ю погранза-
ставу — потому, 
что она осталась на 
том же месте, что 
была и в 1941 году, 
а остальные поме-
няли место своей 
дислокации.
Рядом со входом на 
заставу, за невысо-
ким забором, — скромный 
камень. Это предполагае-
мое место гибели команди-
ра первой погранзаставы 
Владимира Усова. 32 бойца 
продержались тут несколь-
ко часов в полном окруже-
нии, прикрывая отход то-
варищей. 
— Уже 24 июня 1941 года 
немцы издали указ — по-
граничников в плен не 
брать. Но они и сами не сда-
вались, — рассказывает за-
меститель начальника 
Гродненской погрангруп-
пы Максим Литвинский. —  
Практически все заставы, 
входящие в белорусский 
погранокруг, полегли. 
Небольшой музей на по-
гранзаставе хранит память 
о войне. Есть тут и наган, 
который принадлежал, 
скорее всего,  самому Усову. 

Он погиб со снайперской 
винтовкой в руках…
— В первые годы войны 
лесники, говорят, не могли 
тут пилить деревья, — рас-
сказывает Виталий Квятке-
вич, старший лейтенант, 
начальник первой погран-
заставы. — Так они были 
забиты свинцом, что пилы 
сразу тупились…
Тут о войне помнит земля. 
Два шага в сторону от доро-

ги — обрывок ржавой ко-
лючей проволоки цепляет 
за ногу. Копнешь листву — 
наткнешься на куски ржа-
вого железа, осколки сна-
рядов или гильз. Так война 
напоминает о себе. Не хо-
чет, чтобы ее забывали…

Первый удар, который 
приняли на себя бойцы 
НКВД, был страшен. Их не 
щадили. Но они и сами не 
просили пощады. Дрались 
до последнего. Оружия 
было трагически мало: 
один пулемет на заставу, 
винтовки, автоматы да не-
сколько гранат. Это были 
часы адского сопротивле-
ния, отбитых атак, руко-
пашных схваток… 
Много лет подвиг бойцов 
был неизвестен. Застава 
исчезла с лица земли 
и унесла с собой свою исто-
рию. Только в 1990-х годах 
на месте гибели героев 
поставили монумент, 
а в 2002-м заставе было 
присвоено имя ее команди-
ра, Феодосия Кириченко.
И еще момент. Жены и дети 

защитников заставы 
разошлись по домам 
поляков. Непрелож-
ным остается факт: 
семьи бойцов и ко-
мандиров 2-й по-
гранзаставы спасли 
именно поляки, не 
выдав и не сдав ни-
кого. Чем им грози-
ло это милосердие, 
объяснять не надо.
— В первые дни вой-
ны из 19 тысяч по-

граничников Белорусского 
пограничного округа по-
легло около 17 тысяч, — 
рассказывает Максим Лит-
винский. — Сегодня нам 
известны имена 12 тысяч 
этих бойцов. Здесь на гра-
нице каждый дом был кре-
постью, а каждая пядь зем-
ли полита кровью. 
От той скромной и неверо-
ятно героической заставы, 
которая встретила врага 
огнем в июне 1941-го, поч-
ти ничего не осталось. Да 
и точное место захороне-
ния ее защитников сегодня 
неизвестно. Фамилии бой-
цов выбиты на плите, что 
расположена на террито-
рии местной военной ча-
сти. Их помнят. 
Перед тем как побывать на 
заставе, журналисты «Ве-
черней Москвы» и «Вечер-

него Минска» возложили 
цветы к памятнику погра-
ничникам в городе Гродно. 
А сегодня ночью мы вместе 
с сотнями жителей города 
вспомним погибших жар-
ким летом 1941-го, опустив 
в память о них венки со све-
чами на темные воды Не-
мана. Огни на воде — мая-
ки нашей памяти. 
С этого момента мы начи-
наем вести отсчет дней до 
первой большой победы 
над фашистскими войска-
ми в ходе Великой Оте-
чественной. В декабре 
1941 года ход войны был из-
менен — немцев отбросили 
от столицы. К 75-летию по-
беды Красной армии в Бит-
ве за Москву наших читате-
лей ждут интересные мате-
риалы и новые факты о со-
бытиях того времени. 
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

ПОДРОБНЫЙ РЕПОРТАЖ 
О ВИЗИТЕ РЕДАКЦИИ ВМ 

НА 2Ю ПОГРАНЗАСТАВУ 
ЧИТАЙТЕ В БЛИЖАЙШИХ 
НОМЕРАХ ВМ

Строим новые 
платформы 

В Новой Москве появит-
ся еще одна железнодо-

рожная платформа. Ее по-
строят на Курском направле-
нии около Щербинки. 
Об этом вчера рассказал руко-
водитель столичного Депар-
тамента развития новых тер-
риторий Владимир Жидкин.
По его словам, власти уделя-
ют особое внимание разви-
тию железных дорог в Новой 
Москве. На данный момент 
рассматривается возмож-
ность строительства допол-
нительных станций и плат-
форм на Киевском и Курском 
направлениях.
— Это позволит справиться 
с возросшим здесь пассажи-
ропотоком, — добавил глава 
ведомства. 
Помимо железнодорожных 
путей, в Новой Москве актив-
но строят автомобильные до-
роги, а также протягивают 
линии метрополитена.
МИЛЕНА МЕБИУС
m.mebius@vm.ru

Александр 
Зельдович 
представит свой 
новый проект  
«Психоз» ➔ СТР. 7

Марат Хуснуллин: 
Мы стремимся 
открыть столицу 
для наших регионов 
и всего мира ➔ СТР. 2

Сделать урок 
для школьников 
живым и интересным
помогут мобильные 
устройства ➔ СТР. 3

КУЛЬТУРАВЛАСТЬ ОБРАЗОВАНИЕ

ИНФРАСТРУКТУРА

Героям первых дней
Репортеры почтили память пограничников, 
принявших бой 22 июня 1941 года

Вчера 17:35 Первый заместитель главного редактора «Вечерней Москвы» Алексей Белянчев (слева) и главный редактор газеты «Вечерний Минск» 
Сергей Протас (справа) вручают начальнику второй погранзаставы Сергею Маскаленчику памятную доску от двух редакций столичных газет

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 3

ЦИТАТА

ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ
ВИЦЕПРЕМЬЕР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Торги по детским путевкам 
выведут из системы элек-
тронных аукционов. В крат-
чайшие сроки будут внесены 
предложения по изменению 
законодательства в этой ча-
сти. Организация лагерей 
для несовершеннолетних 
останется в ведении субъек-
тов страны. Наша общая за-
бота — отрегулировать рабо-
ту всей системы. Законода-
тельные изменения будут 
выпущены уже в сентябре. 
В этом году все договоры за-
ключены. Будет жесткий 
спрос со всех организаций. 
Те организации, которые 
не соответствуют требовани-
ям, предъявляемым со сто-
роны заказчика, прекратят 
работу, а дети будут переве-
дены в хорошие, добротные 
лагеря, которые есть на тер-
ритории России.

Более 60 тысяч погранични-
ков за годы Великой Отече-
ственной войны отдали свои 
жизни за Победу. Около 
200 пограничников стали 
Героями Советского Союза, 
среди них 24 моряка-погра-
ничника и 21 летчик. 

Справка

МОСКВА  МИНСК Сегодня, в День 
памяти и скорби, «ВМ» открывает 
новую рубрику «Битва за Москву», 
посвященную 75-летней годовщи-
не одного из важнейших сраже-
ний Великой Отечественной. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5 
ВМ ВМЕСТЕ С ДЕПУТАТОМ 

МОСГОРДУМЫ ИРИНОЙ 
ИЛЬИЧЕВОЙ ПРОВЕРИЛА ОДИН 
ИЗ ЛАГЕРЕЙ ПРОГРАММЫ 
МОСКОВСКАЯ СМЕНА 

О ДРУГИХ МЕРОПРИЯТИЯХ, ПРОШЕДШИХ В ДЕНЬ ПАМЯТИ 
И СКОРБИ, ЧИТАЙТЕ ➔ СТР. 4

МИХАИЛ 
МЯГКОВ
НАУЧНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО 
ВОЕННО
ИСТОРИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА

Подвиги совершались по-
всеместно — многие заста-
вы продолжали сражаться 
в полном окружении. 
И именно пограничники 
на второй день войны ос-
вободили первый совет-
ский город — Перемышль. 
Многие пограничники по-
гибли, но некоторым уда-
лось прорваться на восток, 
где они вступили в части 
или подразделения НКВД. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Среда

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Первый микрофон». 
Вчера завершился саммит Международного олимпийского ко-
митета (МОК) в Лозанне, на котором эксперты хоть и продлили 
санкции в отношении российских легкоатлетов, но при этом 
признали право «чистых» спортсменов поехать на Олимпиаду 
под флагом России. О чем «ВМ» и поговорила с олимпийским 
чемпионом 2008 года по прыжкам в высоту Андреем Сильновым. 

У невиновных 
появилась надежда

Наверное, это первая ра-
достная новость, кото-
рую я услышал за по-
следние дни. Понимаю, 

что саммит МОК не выносит 
решения, но единогласное 
принятие декларации уже 
очень важно и приятно. В по-
следнее время мы практиче-
ски полностью потеряли на-
дежду. Под чужим флагом 
я бы, конечно, не выступал. Но 
раз дисквалификация федера-
ции никак не повлияет на то, 
что мы пойдем под россий-
ским флагом, то надо с трене-
ром начинать пла-
нировать заключи-
тельный этап под-
готовки. Это здоро-
во, что МОК пони-
мает, что мы отно-
симся не только 
к Всероссийской федерации 
легкой атлетики, но и к Олим-
пийскому комитету России. 
Однако эта новость не снима-
ет с меня спортивных задач. 
Я должен доказать, что вправе 
ехать на Олимпийские игры 
со своими спортивными ре-
зультатами. Сейчас пойду 
в сектор прыгать на чемпио-
нате России. Он проходит в Че-
боксарах. Во вторник — ква-
лификационный тур, в сре-
ду — финал. Для того чтобы за-
работать право поехать в Рио-
де-Жанейро не только по при-
чине того, что я всегда соблю-

дал все законы спорта, но и по 
результату, я должен прыгнуть 
олимпийский норматив — это 
2 метра 28 сантиметров — 
и тем самым попасть в тройку 
сильнейших в Чебоксарах.
Могу сказать, что время, кото-
рое мы пережили, было слож-
ным не только психологиче-
ски, но и со спортивной точки 
зрения. Был изломан весь со-
ревновательный календарь. 
А без практики, конечно, труд-
но. Я сейчас даже приблизи-
тельно не стал бы оценивать 
свою форму. Что получится, то 
получится. 
Но теперь — я даже не знаю, 
как сказать, — мы будем очень 
стараться: все сделаем, чтобы 
доказать, что в нас не зря пове-
рили. В любом случае мы же 
готовились, для нас зимой 

была организована целая се-
рия российских соревнова-
ний. Кстати, большинство 
стартов прошли зимой в Мо-
скве. И надо просто доказы-
вать, что вопреки всем обстоя-
тельствам мы сможем бороть-
ся. И побеждать.
От сегодняшнего дня не ждал 
ничего доброго, а оказалось, 
что все не так уж и плохо. На 
Олимпийские игры поедет 
российская сборная по всем 
другим видам спорта, и мы, 
единично допущенные легко-
атлеты, постараемся не подве-
сти Россию. Надо работать.

АНДРЕЙ 
СИЛЬНОВ
ОЛИМПИЙСКИЙ 
ЧЕМПИОН 

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Дорожные 
полосы склеит 
умная лента

Новую технологию, ко-
торая позволяет склеи-

вать трещины на асфальте, 
тестируют специалисты сто-
личного комплекса городско-
го хозяйства. Благодаря би-
тумно-полимерной ленте, ко-
торая помещается на стыках 
старого и нового дорожного 
полотна, удастся предотвра-
тить дальнейшее разрушение 
полотна.  
— Использование битумной 
ленты повысит качество 
и срок службы дорожного по-
крытия, — рассказал первый 
заместитель руководителя 
«Автомобильных дорог» 
Раис Чигликов. — Сейчас 
мы проводим эксперимент 
в Центральном округе сто-
лицы. 
Итоги эффективности ленты 
подведут следующей весной. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Погода на завтра

+26
ДЕНЬ

+17
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 03:44
ЗАХОД СОЛНЦА 21:18

ОБРАЩЕНИЕ

Дорогие товарищи, 
друзья!

22 июня — День 
памяти и скорби. 
В этот день 75 лет 
назад гитлеров-
ская Германия ве-
роломно напала 
на Советский Союз.
Священная война 
с фашизмом унесла 
десятки миллио-
нов жизней. Боль 
невосполнимой 
утраты вошла 
в каждую семью. 

Мы благодарим фронтовиков и тружени-
ков тыла за беспримерный подвиг в годы 
Великой Отечественной. За свободу и не-
зависимость нашей Родины. За то, что мы 
живем под мирным небом могучей стра-
ны. Москва делает все необходимое 
для обеспечения достойной и благопо-
лучной жизни ветеранов. Адресная соци-
альная поддержка москвичей старшего 
поколения — наш безусловный приори-
тет и святая обязанность. 
Желаю вам, дорогие ветераны, вашим 
родным и близким долгих лет жизни, 
бод рости духа, сердечного тепла и всего 
самого доброго. 
Вечная слава и вечная память погибшим 
в годы Великой Отечественной войны!

МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ СОБЯНИН

ЛЕТ 
БИТВЫ 
ПОД 
МОСКВОЙ
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75

15
ДИВИЗИЙ
было сформировано 
в июле 1941 года из по-
граничников: 3000 офи-
церов, 10 000 рядовых 
и сержантов из невою-
ющих округов, а также 
по 500 пограничников 
из частей, вышедших 
из окружения.

ЦИФРА
Идеальный двор

Собственно дом

Места для парковки 
(достаточно мест!)

Газоны, 
деревья, цветы

Детская площадка

Спортивная площадка
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В Доме культуры поселка 
Сопоцкин начался кон-
церт, приуроченный 
ко Дню памяти и скорби. 
Вместе с «ВМ» в акции 
приняла участие заслу-
женная артистка России 
Наталья Рожкова. С музы-
кантами они исполнили 
композиции военных лет. 

КОГДА 
ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

22.06.16
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Ловкость и скромность. 
Секреты лучшего героя

Финал конкурса про-
фессионального ма-
стерства, который 
проводится при под-

держке правительства Мо-
сквы, собрал лучших пожар-
ных из всех округов столицы. 
— 13 финалистов, прошедшие 
отбор, борются теперь на 
уровне города, — сказал на-
чальник отдела организации 
службы и подготовки пожар-
но-спасательных формирова-
ний управления пожарно-спа-
сательных сил Главного 
управления МЧС России по 
Москве Максим Потапов.
Финал заставил героев проя-
вить ум, ловкость, скорость, 
силу, выносливость. 
Самое сложным было задание 
«штурмовка». Вооружившись 
трехметровой лестницей 
с зубчатым крюком, финали-
сты покоряли четырехэтаж-
ную постройку. Упражнение 
моделирует операцию спасе-
ния человека из горящего 
дома. 
Рядом на лавочке наблюдает 
жена финалиста Александра 
Стенисловского Юлия. На ру-
ках у нее сероглазая 8-месяч-
ная Пелагея. Интересуюсь, 
страшно ли быть женой по-
жарного. 

— Поначалу очень за него бо-
ялась. Потом привыкла, — 
улыбается Юлия. — А теперь 
с гордостью заявляю: я жена 
пожарного.
Еще на промежуточных эта-
пах вперед вырвался Сергей 
Тарасов из Зеленограда. В фи-
нале за него болеет замна-
чальника пожарной части 
Матвей Кривопалов. Он рас-
сказал, что Сергей всего пять 
лет работает пожарным, но 
уверенно совершенствуется, 
и в этом  ему помогает неверо-
ятное трудолюбие.
— Он выделяется среди дру-
гих упорством и самоотдачей. 
В работе пожарного смелость 
не главное. Важнее готов-
ность добровольно  помогать 
людям, — уверен Матвей.
Видимо, именно благодаря 
этим качествам 40-летний 
Сергей стал лучшим пожар-
ным столицы. Спасать людей 
победитель хотел с детства. 
Но осуществил мечту только 
в 35 лет.
— Сколько спас людей — не 
считал, — говорит победи-
тель. — У нас так не принято. 
Спасает весь отряд. Мне важ-
но то, что могу сделать именно 
я. Поэтому постоянно учусь.
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

Вчера 10:45 Александр Гаевой проходит полосу препятствий в финале конкурса «Московские мастера» (1) 
Лучший пожарный столицы, сержант внутренней службы части № 30 Зеленограда Сергей Тарасов (2)

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Сергеем 
Рыжковым

Сегодня в Москве открывается фестиваль «Шекспир 
в летнюю ночь», посвященный 400-летию памяти Ве-
ликого барда и Году языка и литературы России 
в Великобритании. Откроет мероприятие англий-
ский актер Иэн Маккелен, получивший широкое 
признание как мастер шекспировского репертуара. 
Основная программа проходит в Парке искусств «Му-
зеон» до 26 июня, так что все желающие еще успеют 
насладиться ретроспективой фильмов по мотивам 
шекспировских пьес, подготовленных Британским 
институтом кино. Помимо показов, посетителей ждут 
лекции, на которых расскажут не только об англий-
ской поэзии, но и об исторических реалиях той эпо-
хи, в которую жил и работал Уильям Шекспир.

Вчера в Третьяковской галерее показали световое 
оборудование, которое позволит зрителям лучше 
рассмотреть выдающиеся шедевры советского ри-
сунка: работы Лисицкого, Клуциса, Фаворского, 
а также Остроумовой-Лебедевой. Новое освещение 
предоставлено немецкой компанией и позволяет 
сфокусировать свет на работах, благодаря чему изо-
бражение на них будет лучше восприниматься 
для глаза даже при слабой освещенности. 
Необходимость обновления возникла из-за того, 
что в залах нужно поддерживать такой уровень яр-
кости, который бы не вредил произведениям искус-
ства. Уже в этом месяце новое освещение можно 
оценить в зале графики № 10.

О Шекспире узнают больше Прольют свет на шедевры

Ледовый каток появится 
на Престижной аллее 
за Большой спортивной 
ареной «Лужники». Об этом 
вчера сообщил главный ар-
хитектор столицы Сергей 
Кузнецов. Площадь катка 
составит около 3,3 гектара. 
Однако работать сооруже-
ние будет не только зимой: 
спуск к воде  сделают из тер-
расной доски, что позволит 
отдыхать там и летом.

Высшее образование в сфе-
ре информационных техно-
логий можно получить бо-
лее чем в 70 вузах. Об этом 
вчера сообщила пресс-
служба Департамента ин-
формационных технологий. 
Как отметил гендиректор 
ГБУ «Информационный го-
род» Алексей Чукарин, спе-
циалисты этой сферы вос-
требованы везде и нужна 
их тщательная подготовка.

Каток всех 
сезонов

Технологиям — 
зеленый свет

Сегодня в зале культурного 
центра «Покровские ворота» 
пройдет концерт «Голицын-
ское лето» в поддержку воз-
рождения единственного 
в России православного храма 
Святой мученицы Аллы в Пен-
зенской области. На сцену вы-
ходят участники столичного 
камерного коллектива «Фо-
рум-квартет», которые испол-
нят выдающиеся произведе-
ния классики.

Вчера из Адлера в столицу от-
правился первый чартерный 
поезд для туристов. В туристи-
ческий пакет входит сам про-
езд, проживание в отеле, 
а также трансфер от вокзала 
и обратно. 
Из Москвы в Адлер поезд бу-
дет ходить  по вторникам, чет-
вергам, субботам и воскресе-
ньям, а обратно отправится 
в путь в понедельник, вторник, 
четверг и субботу. 

Концерт 
поможет храму

Поезд 
отправляется

Борьба начинается 
с информирования

Вчера, 21 июня, был Меж-
дународный день борь-
бы с употреблением 
наркотиков и их неза-

конным оборотом. О том, что 
делается для борьбы с распро-
странением наркомании 
в столице в этот день, расска-
зал главный внештатный спе-
циалист, нарколог Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы Евгений 
Брюн (на фото). 
По его словам, сей-
час о многих воз-
можностях, кото-
рые предоставля-
ют зависимым лю-
дям в плане лече-
ния и реабилита-
ции, зачастую ни 
сами они, ни их родные не 
знают. Поэтому одна из основ-
ных задач Департамента здра-
воохранения в данный мо-
мент — обеспечить широкое 
информирование населения.
Как рассказал Евгений Брюн, 
сейчас для людей, страдающих 
от наркотической зависимо-
сти, в Москве открыты специ-
альные центры, где человек 
сможет пройти годовую реаби-

литацию совершенно бесплат-
но и вылечиться от болезни на 
любой ее стадии. Однако око-
ло 80 процентов горожан о та-
кой возможности, как показы-
вает опыт, даже не слышали.
— Если наш больной прохо-
дит все этапы лечения, то из 
100 человек у 50 в течение 
года наблюдается ремиссия, 
то есть наркотики они в этот 

период не употреб-
ляют, — заявил 
Брюн. 
Помимо этого, он 
рассказал, что в ок-
тябре в столице 
планируется запу-
стить новый про-
ект, который будет 
направлен на борь-

бу с алкогольной зависимо-
стью. В рамках этого проекта 
планируется выявлять людей, 
злоупотребляющих алкого-
лем с помощью специальных 
маркеров и тестов. Сначала 
его опробуют на посетителях 
поликлиник, а уж потом рас-
пространят и в больницах го-
рода. 
АНАСТАСИЯ ОСТРОВКОВА
edit@vm.ru

Застройщикам предложат 
специальный калькулятор

Арендаторов жилья обяжут 
подписывать договоры

Строгий контроль снижает 
число речных аварий

В Центральном выставоч-
ном зале «Манеж» 
с 30 июня по 3 июля 
пройдет Московский 

урбанистический форум, 
ключевая тема которого «Бы-
строрастущие мегаполисы. 
Технологии динамичного раз-
вития». На четыре дня форум 
станет крупнейшей площад-
кой для конструктивного диа-
лога власти и представителей 
бизнеса с ведущими эксперта-
ми-урбанистами. В дни прове-
дения форума российская сто-
лица де-факто становится 
полноправным участником 
международного диалога, 
внося свои идеи в мировую ур-
банистику.  
— Каждый год, проводя ур-
банфорумы, мы стремимся 
открыть современную Москву 
для российских регионов 
и для всего мира, продемон-
стрировать свои лучшие до-
стижения в области градо-
строительства и урбанисти-
ки, поделиться опытом управ-
ления, получить рекоменда-
ции коллег и экспертного со-
общества, — заявил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной поли-
тики и строительства Марат 
Хуснуллин (на фото). — Дело-
вая программа форума будет 
очень динамичной: если 
в прошлые годы у нас все было 
построено на панельных дис-
куссиях, то сейчас мы отдаем 
приоритет формату мозговых 
штурмов. Урбанистический 
форум станет одним из самых 
заметных событий для Мо-
сквы этим летом, и мы прида-
ем ему общегородской мас-
штаб.
Конечно же, динамичное раз-
витие города невозможно без 
сокращения административ-
ных барьеров в строитель-
стве. На сегодняшний день 
предоставляемые в строи-
тельной сфере государствен-
ные услуги в Москве подроб-
нейшим образом регламенти-
рованы, инвесторы всегда 
знают о сроках, стоимости, 
необходимых документах для 
реализации своих проектов. 
Более того, Москва стала пер-
вым российским городом, ко-
торый полностью перевел 
ключевые государственные 

услуги строительной сферы 
в электронный вид: от подачи 
заявки до получения результа-
та услуги. Благодаря такому 
решению нагрузка на за-
стройщиков снизилась, лик-
видирована коррупционная 
составляющая, а заявку мож-
но подать из любого удобного 
места и в любое время.
— И действительно, в послед-
нее время застройщики гово-
рят, что сегодня проблема ад-
министративных барьеров не 
первостепенна, как это было 
5–6 лет назад, — пояснили 
в столичном Стройкомплек-
се. — Теперь мы хотим регла-
ментировать функции, кото-
рые осуществляют не только 
госорганы, но и негосудар-
ственные компании.
Это связано с тем, что при про-
хождении процесса строитель-
ства — от оформления земли 
до ввода объекта в эксплуата-
цию — около 60–70 процентов 
процедур связано с технологи-
ческим присоединением или 
инженерными сетями. А эти 
услуги предоставляют ком-
мерческие сетевые компании, 
такие как МОЭК, МОЭСК 
и другие.
— На сегодняшний день Мо-
сква сумела решить ряд во-
просов с теми сетевыми ком-
паниями, которые принадле-
жат городу, — ОЭК и Мосводо-
канал. Там уже есть возмож-
ность и подать заявку в элек-
тронном виде на заключение 
договора, и получить сам до-
говор на технологическое 
присоединение, — отметили 
в Стройкомплексе. 
К тому же совсем недавно пер-
вый заместитель председате-
ля правительства РФ Игорь 
Шувалов проводил совеща-

ние по оптимизации проце-
дур. Им была поставлена зада-
ча Минстрою, Минэнерго, 
Минэкономразвития и Мин-
комсвязи совместно с прави-
тельствами Москвы и Санкт-
Петербурга взять в качестве 
пилотных городов Москву 
и Санкт-Петербург и там отра-
ботать с сетевыми компания-
ми все, что связано с межве-
домственным взаимодей-
ствием: регламентировать, 
перевести в электронный вид 
и минимизировать пакет до-
кументов, который требуется 
от застройщика.
Следующим шагом станет 
разработка процедуры, при-
званной помочь застройщику 
оперативно получать исчер-
пывающую информацию обо 
всех шагах реализации строи-
тельного проекта в Москве. 
Его называли «Калькулятор 
процедур». 
— Новый сервис планируем 
презентовать 30 июня в ходе 
Московского урбанфорума на 
стенде «Строим просто», — по-
яснили в Стройкомплексе. — 
С этого момента застройщики 
смогут этот механизм опробо-
вать вначале в тестовом режи-
ме, а с июля, мы надеемся, он 
начнет работать в полную 
силу в «Кабинете застройщи-
ка» для всех зарегистрирован-
ных пользователей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Рынок арендного жилья, 
который сейчас в Мо-
скве стремительно раз-
вивается, важно легали-

зовать. Об этом вчера сооб-
щил руководитель столично-
го Департамента градострои-
тельной политики Сергей 
Левкин (на фото). 
— Со стороны Москвы я могу 
сказать, что в городе сегодня 
гигантские площади арендно-
го жилья — это свободное жи-
лье москвичей, которые име-
ют по две квартиры и более 
и сдают их в аренду, — пояс-
нил Сергей Левкин. 
По его словам, пока ситуация 
оставляет желать лучшего: 
рынок находится в тени. Соб-
ственники же этим активно 
пользуются и неплохо на нем 
зарабатывают. Руководитель 
департамента подчеркнул, 
что перед столичной властью 
не стоит задачи создать новое 
арендное жилье.
— Мы только стремимся лега-
лизовать рынок, — уточнил 
Сергей Левкин.
Почему это настолько важно? 
Во-первых, законная система 
позволит пополнить государ-

ственную казну, во-вторых, 
обезопасит арендаторов. Так, 
горожане, которые предпочи-
тают снимать жилье в много-
квартирных домах, получат 
определенный статус прожи-
вания. Сейчас же многие до-
вольствуются устной догово-
ренностью, которая в любой 
момент может быть растор-
гнута — при этом вторую сто-
рону даже не уведомят. 
Когда же рынок станет закон-
ным, платить за метры горо-
жане будут по фиксированной 
системе — им больше не при-
дется бояться неожиданных 
переплат. Все подробности 

сделки будут прописаны 
в официальном, оформлен-
ном по юридическим прави-
лам, договоре.
Сергей Левкин по достоин-
ству оценил меры, которые 
уже принимает Агентство по 
ипотечному жилищному кре-
дитованию, которое создает 
специальные доходные дома 
в столице.  
Как считает глава департа-
мента, государственная ком-
пания двигается в правиль-
ном направлении — пусть 
пока в мегаполисе и нет под-
ходящих условий для привле-
чения инвестиций на рынок 
арендного жилья. Кстати, по 
мнению Сергея Левкина, 
арендный рынок не может 
полноценно существовать без 
инвестиционных вложений. 
— Когда была Российская им-
перия, были доходные дома, 
и их составляющая суще-
ственно превышала 50 про-
центов, но для этого должны 
быть условия, которые созда-
дут этот рынок, — отметил 
Сергей Левкин. 
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

Летом за безопасностью 
на водных объектах 
Москвы следят до деся-
ти патрульных групп 

столичного Управления МЧС. 
Об этом вчера рассказал на-
чальник отдела Государствен-
ной инспекции по маломер-
ным судам Главного управле-
ния МЧС России по Москве 
Андрей Печенин. 
— Основное внимание мы об-
ращаем на участки Москвы-
реки, где есть судоходство, — 
говорит Печенин. — Река ус-
ловно разделена плотинами 
и шлюзами на несколько бье-
фов. На каждом расположено 
инспекторское отделение, где 
дежурят экипажи. У них есть 
катера и гидроциклы.
Ежегодно к административ-
ной ответственности за пра-
вонарушения инспекторы 
привлекают около 400 судо-
водителей. Строгий контроль 
дает результаты. За последние 
пять лет в столице произошло 
всего три аварии с участием 
маломерных судов, в которых 
погиб один человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В рамках Московского урбани-
стического форума будут рассма-
триваться проекты, которые реа-
лизуются в крупнейших мегапо-
лисах мира, в том числе в Москве. 
В рамках деловой программы бу-
дет презентована практика соз-
дания технопарков и инноваци-
онных кластеров в Москве и горо-
дах России, описан успешный 
опыт «Сколкова» как мегапроек-
та инноваций, анонсирован старт 
проекта международного меди-
цинского кластера, презентован 
проект парка «Зарядье», а также 
точечные проекты: ГЭС-2, новые 
социальные центры на базе ки-
нотеатров, новый комплекс Пуш-
кинского музея.

Справка

Маломерными считаются судна вместимостью до 12 человек: моторные 
лодки, парусники, ялы,  гидроциклы и даже небольшие подводные лодки 

Лодка может вместить 
6–8 человек и идти 

под парусами при ветре 
до 5 баллов (в районах, 
закрытых от волн)

Парусное 
вооружение 
обеспечивает 
ялу хорошую 
маневренность

Деревянный корпус длиной в 6,1 метра 
и шириной в 1,9 метра (в последнее
время корпуса все чаще делают 
из пластика или легких сплавов)

Мачта высотой 
в 5,5 метра 

изготавливается 
из сосны или ели

В дополнение 
к парусам 

на лодке имеются 
две или три 
пары весел

Реек: служит 
для крепления 
верхних кромок 

парусов 
и может 

(в определенных 
пределах) 

поворачиваться 
вокруг мачты

Одномачтовый парусный ял

Второе и третье места заняли 
по итогам конкурса  Дмитрий 
Смирнов и Александр Абакумов. 
Трое победителей осенью высту-
пят от столицы на российском 
конкурсе и поборются за звание 
лучшего спасателя страны. На-
градит трех лучших пожарных 
города мэр Москвы Сергей Собя-
нин на торжественном празднике 
перед Днем города. 

Справка

МАСТЕРСТВО Вчера в Московском 
учебном центре противопожарной 
службы в финале городского конкурса 
«Московские мастера» выбрали луч-
шего пожарного столицы
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ИЛЬЯ  
МАРЧАК
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТНОГО ОФИСА 
ШКОЛЫ НОВЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ 

Сейчас около 90 процентов 
учителей в московских шко-
лах используют в образова-
тельном процессе различные 
гаджеты. Уже создано боль-
шое количество замечатель-
ных приложений для мобиль-
ных устройств, которые помо-
гают школьникам отрабаты-
вать разные навыки, есть 
электронные справочники, 
учебники и т. д. Учителям важ-
но понимать, сколько нового 
появится в учебном процессе 
с использованием планшета 
или другого гаджета.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ
УШАКОВА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ОРГАНИЗАЦИИ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ОБУЧЕНИЯ И АУДИТА 
ГУП ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПРИРОДООХРАННЫЙ ЦЕНТР

Очень хорошо, что эта акция 
существует в столице уже тре-
тий год. Она позволяет объе-
динять совершенно разные 
направления бизнеса, делить-
ся опытом и вовлекать в реше-
ние проблем экологии новые 
компании. Наш опыт показы-
вает, что люди понимают не-
обходимость улучшать каче-
ство жизни путем преобразо-
вания окружающего про-
странства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Работы по благоустройству 
дворов примут сами жители

Идеально гладкий ас-
фальт уложен, в жару 
его поливают из шлан-
гов водой. За порядком 

следит целая бригада дворни-
ков. Теперь жители домов 
23/25 и 27 Смоленской-Сен-
ной площади выходят в ухо-
женный двор. На клумбах цве-
тут белые и фиолетовые пету-
нии, ребятишки залезают на 
турники, девчонки и маль-
чишки бегают по мягкому по-
крытию. Те, кто постарше, от-
дыхают под тенью деревьев. 
Городские службы провели ко-
ронацию растений — теперь 
ветки не мешают проходу по 
дорожке. Москвичам не верит-
ся, что раньше здесь была за-
брошенная площадка, порос-
шая бурьяном. 
Современное благоустройство 
провели и у домов на Новин-
ском бульваре. Буквально за 
четыре месяца вместо котло-
вана здесь появился спортив-
ный и детский игровой город-
ки, легкие деревянные кон-
струкции, которые увил плющ. 
Как рассказали в префектуре, 
решение о возведении офис-
но-административного цен-
тра было отменено. Жители 
высказались против инвести-
ционного проекта, который 
недавно начали реализовы-
вать. Москвичей услышали, 
и стройка была отменена.
В то же время работы продол-
жаются и в других дворах: мо-
стят дорожки, устанавливают 
новый бордюр, ровняют тро-
пинки. Пока готовы десять 
дворов. Лето — главная пора 
для городских служб, им пред-
стоит привести в порядок не-
сколько сотен дворов.

— Более 400 дворов будут бла-
гоустроены в этом году в цен-
тре столицы, — сообщил Вла-
димир Говердовский. — В пер-
вую очередь меняем покры-
тие, обновляем асфальт, в при-
оритете и высадка новых дере-
вьев, кустарников. 
До конца года выса-
дим порядка 2,5 ты-
сячи деревьев и око-
ло 35 тысяч кустар-
ников, не считая тех 
стройплощадок, где 
растения меняют 
после проведения 
работ.
Засевают и газон. Вместо бу-
рьяна, который разросся в не-
которых дворах к августу, жи-
тели получат оформленные лу-
жайки. Благодаря комплекс-
ному благоустройству заменят 
и малые архитектурные фор-
мы: появятся симпатичные, 
удобные лавочки, будут уста-
новлены урны. 
— Не забываем и о детских 
площадках и зонах отдыха. По-
желания жителей каждого та-
кого двора учитываем, — до-

бавляет префект. — По всем 
территориям разработаны 
проектные решения. В то же 
время мы стараемся сохранить 
исторический облик каждого 
двора. Но если жители хотят 
что-то изменить кардинально, 

встречаемся с ними 
и обсуждаем реше-
ния. 
В таких обсуждени-
ях принимают уча-
стие муниципаль-
ные депутаты, гла-
вы управ, обще-
ственные советни-
ки и, конечно же, 

сами москвичи. 
— Мы формируем инициатив-
ные группы, которые фиксиру-
ют каждое наше решение. Без-
условно, просим жителей уча-
ствовать в приемке работ по 
благоустройству дворов, — го-
ворит Владимир Говердов-
ский. 
По словам префекта, также 
в этом году планируется обу-
строить 16 парковых террито-
рий. Ключевые проекты уже 
рассмотрели на портале «Ак-

тивный гражданин». В ходе 
электронного референдума 
респонденты высказались за 
те виды работ и элементы бла-
гоустройства, которые они хо-
тели бы видеть в парках. Бла-
годаря отзывам и замечаниям 
столичных жителей новый об-
лик получат сквер Бунина на 
Арбате, большой парк площа-
дью четыре гектара Академи-
ка Петровского в Якиманке 
и другие территории разме-
ром поменьше — от 0,2 до 
0,5 гектара. В этом году в цен-
тре появится и совершенно но-
вая зеленая зона. Парк органи-
зуют в Климентовском переул-
ке, около строения № 3. 
— Здесь обустроим дорожки, 
горожане смогут выйти из 
дома, прогуляться рядом. Бу-
дет и зелено, и удобно, — гово-
рит Владимир Говердовский. 
Также в центре приведут в по-
рядок и места, где в начале 
года были снесены самоволь-
но возведенные строения. По 
решению столичных властей 
в центре столицы появятся но-
вые озелененные зоны. 

— На каждый объект уже раз-
работан индивидуальный про-
ект. На месте снесенных офи-
сов и торговых помещений 
в основном планируем заме-
нить покрытие, установить ла-
вочки и разбить цветники, — 
отметил префект.
Всего на благоустройство Цен-
трального округа потратят по-
рядка двух миллиардов руб-
лей. Эти средства были полу-
чены от оплаты парковки авто-
мобилистами. 
— Безусловно, Центральный 
округ лидирует по объемам 
сбора средств за платную пар-
ковку, но и приводить в поря-
док приходится довольно 
большие территории, — до-
бавляет Владимир Говердов-
ский.
Префект рассказал, что в рам-
ках городской программы 
«Моя улица» на территории 
Центрального администра-
тивного округа запланирова-
но комплексное благоустрой-
ство более полусотни улиц. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПРОВЕРКА  Вчера 
префект Цен-
трального адми-
нистративного 
округа Москвы 
Владимир Говер-
довский проин-
спектировал ход 
работ по благо-
устройству дво-
ров на Смолен-
ской-Сенной пло-
щади и Новин-
ском бульваре. 

Вчера 14:00 Префект Центрального административного округа Владимир Говердовский осмотрел обновленные дворы на Новинском бульваре. Глава округа дал распоряжение 
сменить кровлю на подземном гараже. В настоящее время там проведена гидроизоляция 

ДО КОНЦА ГОДА 
В ЦЕНТРАЛЬНОМ 
ОКРУГЕ ВЫСАДЯТ 
ПОРЯДКА 

2,5 ТЫСЯЧИ 
ДЕРЕВЬЕВ 
И 1,5 ТЫСЯЧИ
 КУСТАРНИКОВ 

В редакцию газеты «Вечерняя 
Москва» обратился Василий 
Аксенов, многодетный отец. 
Сейчас он проживает в центре 
столицы на съемной квартире, 
и это обходится ему недешево. 
Поэтому он хотел бы купить 
большую квартиру в одном из 
развивающихся периферийных 
районов столицы. Василий Ак-
сенов попросил Ольгу Васильев-
ну ответить на следующий во-
прос: «Опасаюсь вкладываться 
в  строящееся жи-
лье. Застройщик 
уверяет, что его 
ответственность 
застрахована, и ни-
каких причин вол-
новаться у  нашей 
семьи нет. Но 
я  в  этом не уве-
рен  — многие мои 
знакомые попада-
лись в ловушку, веря 
мошенникам. В  связи с  этим 
прошу объяснить, гарантиру-
ет ли наличие страховки у за-
стройщика то, что мои день-
ги  не останутся зарыты 
в котлован?»

Ольга Васильевна подробно 
ответила на вопрос читателя:
— Страхование ответствен-
ности застройщиков действу-
ет следующим образом: за-
стройщик обязан застрахо-
вать свою ответственность 
в одной из страховых компа-
ний из отдельного списка. 
Если застройщик не исполня-
ет свои обязательства перед 
покупателем жилья или дела-
ет это несвоевременно, то 
страховая компания должна 
будет выплатить страховое 
возмещение. 
Поскольку страхование ответ-
ственности застройщиков — 
социально значимый вид стра-
хования, Банк России предъяв-
ляет специальные требования 
к страховщикам, которые име-
ют право заниматься этой дея-
тельностью. Список таких 
компаний можно посмотреть 
на сайте Банка России www.
cbr.ru. Заметим, что на рынке 
страхования работают поряд-
ка 300 страховщиков, а в дан-
ный список входят 16 страхов-
щиков. Это достаточно огра-
ниченный круг компаний, ко-
торый соответствует требова-
ниям 214-го федерального за-
кона. Кроме того, для этих 
компаний действуют повы-

шенные требования к плате-
жеспособности. Для Банка 
России, как для регулятора, 
важно, чтобы компания могла 
отвечать по своим обязатель-
ствам.
Кроме того, в соответствии 
с законодательством, с октя-
бря 2015 года в отношении 
страховых компаний, занима-
ющихся этим видом страхо-
вания, повышены требова-
ния к минимальному разме-

ру собственных 
средств с 400 
миллионов руб-
лей до 1 милли-
арда рублей. Эта 
принципиально 
важная мера — 
она позволит 
остаться на рын-
ке тем «игро-
кам», которые 
способны уве-

личить размер собственных 
средств до этого уровня. Поку-
пателям жилья надо иметь 
в виду, что с помощью страхо-
вания риски минимизируют-
ся, но не исключаются абсо-
лютно. 
К выбору застройщика необхо-
димо относиться очень внима-
тельно, максимально подроб-
но ознакомиться со всей ин-
формацией, которая позволит 
охарактеризовать его профес-
сиональную деятельность. 
Стоит собрать сведения о его 
истории и репутации, о по-
строенных объектах и, что 
очень важно, о строящемся 
объекте. Застройщик должен 
указывать, в какой компании 
он застрахован. Можно обра-
тить внимание на то, какими 
видами страхования занима-
ется страховая компания. 
А предпочтение стоит отдать 
тому застройщику, который 
застрахован в компании, зани-
мающейся различными вида-
ми страхования.

Важна репутация 
застройщика

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Финансовая гра-
мотность». В ней начальник Главного управления Банка Рос-
сии по Центральному федеральному округу Ольга Полякова 
отвечает на вопросы, которые присылают наши читатели. 
Сегодня Ольга Васильевна рассказывает о страховании за-
стройщиков.

Ольга Полякова занимает долж-
ность начальника Главного 
управления Банка России 
по Центральному федеральному 
округу с декабря 2014 года. Ра-
нее Ольга Васильевна возглав-
ляла департамент внутреннего 
аудита Банка России. 

ОЛЬГА 
ПОЛЯКОВА

ФИНАНСОВАЯ 
ГРАМОТНОСТЬ
ФИНАНСОВАЯ

ДМИТРИЙ ПЕГОВ
НАЧАЛЬНИК 
МОСКОВСКОГО 
МЕТРОПОЛИТЕНА

Постоянный мониторинг и кон-
троль работы систем, устройств 
и оборудования на всех стан-
циях метро, проводимый в ре-
жиме реального времени, по-
зволяет оперативно реагиро-
вать на погодные аномалии. 
Работа всех наших служб на-
правлена на создание ком-
фортных условий пребывания 
в пассажирских зонах и на пре-
дотвращение нежелательных 
превышений температуры. 
Для нас важно, чтобы каждый 
пассажир московского метро 
чувствовал себя комфортно 
в течение своих поездок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Самая «Южная» станция встретит 
пассажиров «досрочной» прохладой 

С наступлением жаркой 
поры столичный метро-
политен развернул про-
грамму по снижению 

температуры на станциях. На-
чиная с сегодняшнего дня 
в подземных дворцах осущест-
вляется круглосуточное прове-
тривание, монтируются лет-
ние двери и раздается вода. Об 
этом сообщил пресс-секретарь 
Московского метрополитена 
Андрей Кружалин. 
На трех десятках станций, что 
вошли в перечень наиболее 
жарких, установлены специ-
альные датчики, которые в ре-
жиме реального времени от-
правляют данные о колебани-
ях температуры в ситуацион-
ный центр столичного метро. 
Там принимаются оператив-
ные меры для обеспечения 
комфортных условий. До кон-
ца года планируется дополни-
тельно оснастить таким обору-
дованием большинство стан-
ций метрополитена. Там, где 
датчики пока не установлены, 
специалисты участка микро-
климата замеряют показатели 
вручную.
— Эти процедуры проводятся 
пять раз в сутки, — подтвер-
дил Андрей Кружалин. — Со-
гласно санитарным нормам 
вода, салфетки и веера необхо-
димо раздавать в том случае, 
если температура на станции 
достигнет 28 градусов и про-
держится на этой отметке в те-
чение четырех часов.
Однако метрополитен принял 
решение о досрочном начале 
летней программы. Так, в ве-
черний час пик на станции 
«Южная», где была зафиксиро-
вана температура в 26,7 граду-
са,  сотрудники Центра обеспе-
чения мобильности пассажи-
ров  уже начали раздавать сво-
им подопечным бутылки с во-
дой. Получить влажные сал-
фетки и веера в горячий пери-

од можно на стойках «Живое 
общение», что размещены на 
Кольцевой линии. Кроме того, 
теперь службы метро оставля-
ют входные двери на жарких 
станциях открытыми на целые 
сутки — за ночное время они 
нагнетают прохладу, и темпе-
ратура в вестибюлях и на плат-
форме опускается до 24 граду-
сов. Также продолжается мас-
штабная программа по рекон-
струкции вентиляционных 
шахт. 
— До конца года мы полно-
стью заменим устаревшее обо-
рудование, чтобы пассажиры 
чувствовали себя комфор-
тно, — заметил Андрей Кру-
жалин.  
Сегодня в качестве экспери-
мента начался монтаж летних 
дверей  на трех станциях ме-
тро: «Южная», «Кузнецкий 
Мост» и «Дмитровская». До 

конца июня на них установят 
решетки и рольставни, тип ко-
торых будет определяться в за-
висимости от требований без-
опасности и архитектурных 
особенностей. К летней жаре 
был подготовлен и весь дежур-
ный персонал метрополитена: 
если пассажир почувствовал 
недомогание, они смогут ока-
зать доврачебную помощь.
По словам ведущего инженера 
участка микроклимата Сергея 
Иванова, превышение темпе-
ратурных показателей во мно-
гом зависит от частоты движе-
ния поездов и количества пас-
сажиров.
— Самая холодная станция — 
«Арбатская» синей линии ме-
тро, — поделился Иванов. — 
Ее средняя температура всего 
16,4 градуса.
АННА ГУСЕВА 
a.guseva@vm.ru

Вчера 16:45 Старший инспектор Центра обеспечения мобильности пассажиров Олег Гавриленко раздает 
воду пассажирам метро на станции «Южная» Серпуховско-Тимирязевской линии 

Сделать урок живым и интересным 
помогают мобильные устройства

Зеленым офисам — призы. Проблемы 
экологии начинаем решать с детства

Вчера эксперты в области 
школьного обучения 
в преддверии 27-й Меж-
дународной конферен-

ции «Современные информа-
ционные технологии в обра-
зовании» обсудили преиму-
щества внедрения современ-
ных информационных техно-
логий в процесс получения 
знаний.
— Гаджеты для школьников — 
это компактный и оператив-
ный при наличии хорошего 
интернета справочник, — под-
черкнул глава городского 
округа Троицк Владимир Ду-
дочкин. — К тому же мобиль-
ные технологии помогают ре-
шить проблему нехватки учи-
телей.
Собравшиеся эксперты отме-
тили, что применение инфор-
мационных технологий в шко-

лах дает возможность обеспе-
чить доступное, качественное 
образование для всех. В осо-
бенности это важно для детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. 
По их мнению, использование 
планшетов и мобильных теле-
фонов способно вывести 
школьный урок на принципи-
ально новый по качеству про-
ведения уровень, что сделает 
процесс обучения более эф-
фективным. 
— Когда мобильные техноло-
гии пришли в школу, то мы, 
учителя, получили потрясаю-
щую возможность совершить 
побег из классной комнаты, — 
обрисовала ситуацию заме-
ститель директора по инфор-
матизации столичной школы 
№ 777 Марина Смирнова.  
Классно-урочная система на 

протяжении очень долгого 
времени себя прекрасно заре-
комендовала, но когда ребе-
нок выходит из класса, ему на 
помощь приходит мобильное 
устройство, позволяющее сде-
лать собственные измерения, 
совершить маленькое откры-
тие и как минимум решить со-
вершенно конкретную задачу, 
которая связана с жизнью. 
По словам Смирновой, с помо-
щью различных мобильных 
устройств современные учите-
ля могут сделать материал, ко-
торый преподают, более жи-
вым и привлекательным для 
школьников. 
Сама конференция «Совре-
менные информационные 
технологии в образовании» 
пройдет в Троицке 28 июня.
ИННА БАСОВА
edit@vm.ru

Вчера в столице прошло 
награждение победите-
лей эколого-просвети-
тельской акции «Зеле-

ный офис-2016».
Проводилась она с апреля по 
июнь при поддержке Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Москвы. 
В прошлом году участников 
акции было всего десять, 
в этом году их стало уже 85. По 
словам заместителя началь-
ника управления по особо ох-
раняемым природным терри-
ториям города Москвы Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Москвы Ольги Сосницкой, ор-
ганизаторы акции надеются, 

что в будущем их число значи-
тельно возрастет.
— Каждый из нас проводит 
большую часть времени на ра-
боте. Организация рабочего 
пространства как экологиче-
ски правильного места важна 
для каждого человека. Цель 
этой акции — оптимизиро-
вать внутреннюю экономиче-
скую политику предприятий 
и организаций и привлечь 
внимание москвичей к про-
блемам экологии, — добавила 
Сосницкая.
В числе 10 лауреатов оказа-
лась школа № 2088. Она стала 
единственным образователь-
ным учреждением, которое 
приняло участие в «Зеленом 
офисе».

— В этом году экологическо-
му воспитанию мы уделили 
особое внимание. Начинать 
его надо с раннего возраста, 
до школы. Мы принимали 
участие в акции раздельного 
сбора мусора, участвовали 
в мероприятиях, посвящен-
ных Дню Земли, и экономия 
ресурсов в нашей школе — на 
высшем уровне, — отметила 
заместитель директора шко-
лы № 2088 Лариса Конова-
лова.
Выбранные во всех десяти но-
минациях лауреаты получили 
памятные статуэтки, сделан-
ные из дерева и стекла, а так-
же дипломы. 
АНАСТАСИЯ ОСТРОВКОВА
 edit@vm.ru

К настоящему времени шесть ты-
сяч метров воздушных проводов 
убрали под землю в центре горо-
да. Почти на 20 участках улиц, 
включая Пушкинскую площадь 
и участки Бульварного кольца, за-
вершен ремонт дорожного по-
крытия. Так, в ходе работ замоще-
ны участки Тверского, Никитско-
го, Чистопрудного, Сретенского, 
Рождественского, Страстного 
бульваров, а также Тургеневской 
площади около памятника Шухо-
ву и Трубной площади. Помимо 
этого, завершено устройство ка-
бельной канализации на участке 
Таганской улицы рядом с Рогож-
ским Валом и улицей Большой 
Якиманкой. Работы по программе 
«Моя улица» идут на всех 59 ули-
цах, вошедших в план этого года. 
Благоустройство завершат в сен-
тябре. Москвичи увидят обнов-
ленные улицы — с широкими 
тротуарами, мини-площадями, 
новыми энергосберегающими 
фонарями.
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В начале войны московские маль-
чишки рвались на фронт защи-
щать Родину. Мечтал об этом 
и живший на Большой Бронной 
16-летний Павел Хомский. Но вое-
вать несовершеннолетних не бра-
ли, а собирали в бригады и отправ-
ляли рыть противотанковые рвы. 
Хомский попал со своей бригадой 
под Смоленск. Но фашисты каким-
то образом обошли части Красной 
армии, и мальчишки оказались 
в окружении.
— Нам раздали винтовки и объя-
вили нас ополчением, — вспоми-
нает Павел Осипович. — И бутыл-
ки с коктейлем Молотова раздали. 
И терки специальные, 
о которые эту бутыль 
с зажигательной сме-
сью следовало сначала 
воспламенить, что 
было непросто сделать 
даже в мирных услови-
ях. К счастью, старши-
на, выводивший нас из 
окружения, был насто-
ящим профессионалом. Между 
переходами всегда отдавал при-
каз окопаться — мы лопатками 
рыли окопы. Земля поддавалась 
плохо. Потом шли дальше, а выры-
тые окопы бросали. Были мы мо-
лодые и глупые и старались на 
привале оказаться от нашего стар-
шины подальше, чтобы сачка-
нуть, вырыть яму наполовину, 
и потом в ней просто присесть. 
А он обзывал нас за это сачками 
московскими и орал, чтобы всегда 
рыли окопы в полный рост.

И вот пришел день, когда из этих 
окопов мы увидели ползущие на 
нас фашистские танки. В тот день 
я оказался третьим от старшины 
в шеренге, поэтому окапываться 
пришлось на совесть. Помню 

даже, как расстраивал-
ся по этому поводу...
Танки подошли вплот-
ную и гусеницами ста-
ли сравнивать выры-
тые нами окопы с зем-
лей. Это был самый 
большой ужас, кото-
рый я пережил за свою 
долгую жизнь. Чув-

ствовал, как земля сыплется на 
голову, как эта железная махина 
готова провалиться в окоп и раз-
давить меня. Утюжили нас долго, 
а когда танки ушли, те, кто был 
в состоянии, трясущимися рука-
ми стали кидать в их бензобаки, 
расположенные сзади, коктейли 
Молотова. Но самое страшное об-
наружилось позже: мы поднялись 
и увидели, что уцелели только те, 
кто вырыл окопы в полный рост. 
Остальных танки подавили гусе-
ницами. 

Вот так нас старшина и вывел. По-
том я уехал в Томск и поступил 
в университет на филологический 
факультет. Хотя в детстве мечтал 
быть не филологом, и не режиссе-
ром, а артиллеристом. Впрочем, 
и эта мечта тоже исполнилась: 
в 1943 году со второго курса инсти-
тута я ушел в армию и служил в ар-
тиллерийском полку. Ну а позже 
меня забрали в артистические бри-
гады, с которыми я ездил по фронту.

Бориса Ивановича пришли по-
здравить много гостей. Замести-
тель начальника ОВД по району 
Замоскворечье майор Дмитрий 
Кожухов вручает Долбилину боль-
шую корзину с фруктами и инте-
ресуется: как приходилось нести 
службу раньше.
— Всегда надо проявлять бди-
тельность, — делится опытом ве-
теран. — Был у меня на практике 
случай, когда постовой доставил 
в отделение грузина и пояснил, 
что у того тяжелый чемодан. Де-
журный в начале подумал, что 
мужчина украл продукцию с заво-
да, расположенного неподалеку. 
Но когда вскрыли чемодан, там 
находилась кожа разных цветов, 

которую не выпускали на мест-
ном предприятии. В ходе беседы 
с задержанным Борис Иванович 
выяснил, где он ночевал. Тот отве-
тил, что у женщины на 
Люсиновской. Поеха-
ли к ней домой, где во 
время обыска обнару-
жили и изъяли много 
кожи, которую украли 
с фабрики на Преобра-
женской площади. За 

этот случай Бориса Ивановича 
наградили нагрудным знаком 
«Отличник милиции» и премиро-
вали месячным окладом.

— Или другой слу-
чай, — рассказывает 
Долбилин. — Однажды 
обратился в милицию 
мужчина с заявлением 
о краже колес. Я вспом-
нил, что видел на улице 
знакомого парня, кото-

рый вдалеке катил что-то. Пошел 
к к нему домой, где и обнаружил 
краденное. Помогала мне в работе 
фронтовая закалка, ведь я участ-
ник двух войн: Великой Отече-
ственной и японской. 
Поздравить юбиляра пришла со-
трудник отдела соцзащиты Ирина 
Овчинникова, обняла ветерана 
и вручила чайный набор от прези-
дента Владимира Путина. 
— Представляете, какой у нас юби-
ляр? Он в свои 95 всегда ходит в те-
атры по билетам, выделяемым 
управой, — делится «ВМ» соцра-
ботник. — Такого пожилого теа-
трала я еще не видела. Его я всегда 
ставлю в пример остальным пенси-
онерам более младшего возраста, 
которые иногда ленятся ходить на 
культурные мероприятия. А вот Бо-
рис Иванович во второй раз офици-
ально женился в 89 лет. Представ-
ляете, сколько было у Бориса Ива-
новича невест! За него даже была 
борьба.
Следом приходит в квартиру Дол-
билиных председатель Совета ве-
теранов УВД Центрального адми-
нистративного округа Неля Нечае-
ва и вручает юбиляру приветствен-
ный адрес от начальника УВД и по-
дарок — плед с символикой УВД.
В это время за гостями ухаживает 
жена Раиса, усаживает за стол, 
а Долбилин вспоминает окончание 
Второй мировой войны. 

Мужество. Бесстрашие. Героизм. Эти качества проявили 
наши отцы и деды, столкнувшись в далеком 1941 году 
с жестоким и ненавистным врагом — фашизмом. Мы, 
дети и внуки тех героев, помним об их подвиге. Ценим 
и чтим. Сегодня «ВМ» вспоминает тех, кто защитил нас 
от фашистского порабощения. Вечная им слава!..

Утро День

Юбиляр получил чайный набор от президента

Из ополченцев уцелели только те, 
кто вырыл окопы в полный рост

1941 год. Московские ополченцы отправляются 
на фронт. Многие из них, не имея достаточной 
военной подготовки, погибли в первых же боях 
на подступах к столице

Внуки маршалов хранят 
память легендарных дедов

С внуком маршала Василия Чуй-
кова и внучкой маршала Василия 
Соколовского мы прогуливаемся 
по Тверскому бульвару. Рядом 
раздается дробь отбойного мо-
лотка, напоминающая пулемет-
ную очередь. Но нам она не меша-
ет говорить.
— Своего деда, дважды Героя Со-
ветского Союза, я хорошо пом-
ню, — рассказывает Николай Вла-
димирович. — В начале 1980-х 
мне было 22 года, жили мы тогда 
в основном на даче в маршаль-
ском поселке Трудовая-Северная. 
К деду часто его боевые друзья 
в гости приходили, пили за само-
варом чай. Кстати, этот поселок 
был образован  21 июня 1945 года 
по личному распоряжению Иоси-
фа Сталина.
Николай Владимирович достает из 
портфеля копию раритетного до-
кумента «Постановление № 1466 
«Об улучшении жилищных усло-
вий генералов и офицеров Крас-
ной Армии».
— Дед не много рассказывал 
о вой не, — поясняет Чуйков. — 
Он был не слишком многословен, 
но лично мне запомнился его рас-
сказ о визите немецкого генерала 
в штаб 8-й гвардейской армии. 
Это произошло в Берлине в по-
следние дни войны. 
Начальник штаба сухопутных 
вой ск германии генерал Ганс 
Кребс пришел с белым флагом. Он 
принес известие, что Гитлер по-
кончил жизнь самоубийством 
и также сообщил, что сформиро-
вано новое правительство Геб-
бельса–Бормана, которые пред-
лагают провести переговоры.
— Даже без соединения со Став-
кой мой дед вместе с генералом 
Соколовским ответил, что доло-

жить руководству доложим, но 
мнение будет одно — безогово-
рочная капитуляция, — переска-
зывает воспоминания деда Нико-
лай Чуйков. — Они позвонили Жу-
кову. Тот доложил Сталину. 
Кребс надеялся, что своим сообще-
нием о смерти Гитлера он сможет 
остановить падение Германии.
— Мой дед спокойно ответил, что 
сообщение о смерти Гитлера для 
них не является новостью, — улы-
бается Николай. — Видимо, ре-
зультат встречи не удовлетворил 
немецкого генерала, и через не-
сколько дней Кребс застрелился.

К разговору подключается Ната-
лья Синюкова (Соколовская).
— Расшифровка записей этих пе-
реговоров бережно хранится у нас 
в семье. Наши деды в дальнейшем 
служили в Группе советских вой-
ск, восстанавливали Германию. 
Одним из первых приказов, кото-
рый подписал Василий Данилович 
Соколовский, когда стал главно-
командующим, был приказ накор-
мить немецких школьников бу-
лочками и какао. У нас сохрани-
лась копия этого приказа.
Наталья признается, что ее дед 
дружил с маршалом  Чуйковым. 

Даже свои загородные дачи они 
построили рядом, чтобы было не-
далеко ходить друг к другу в гости.
— Кроме Василия Чуйкова, в доме 
Соколовского частыми гостями 
были  маршалы бронетанковых 
войск Михаил Катуков, Павел 
Ротмистров и генерал армии 
Дмитрий Лелюшенко, — вспоми-
нает внучка прославленного вое-
начальника.
Из их рассказов за самоваром Ни-
колаю Чуйкову запомнился эпи-
зод приезда на фронт с выступле-
ниями актрисы Любови Орловой 
и певца Леонида Утесова:
— Дед вспоминал, что перед выхо-
дом на сцену звезды эстрады и кино 
серьезно разругались по поводу 
того, кому выходить к пуб лике пер-
вым, а кому вторым. Дедушка их 
очень четко «отбрил». Сказал: «Бе-
гом на сцену! Нечего дурака ва-
лять! Здесь бойцы после тяжелых 
боев. Они, уставшие, ждут вас, а вы 
здесь устроили цирк!»
— Наталья Евгеньевна, какие еще 
памятные вещи, оставленные де-
дом, храните? — интересуюсь я.
— В первую очередь это письма 
деда к бабушке с фронта. Когда на-
чалась Битва под Москвой, дед 
был начальником штаба Западно-
го фронта. Он писал бабушке, что 
всех немцев выбьем из страны, 
«даже не сомневайся!» Это было 
в октябре 41-го. Дед позже даже 
написал книгу о разгроме немец-
ко-фашистских сил под Москвой. 
Кроме писем прославленного 
деда, Наталья бережно хранит еще 
несколько важных документов.
— У нас есть экземпляр Нюрнберг-
ского процесса с грифом «Совер-
шенно секретно» № 1, — признает-
ся Наталья. — Кстати, когда  
в 1965 году праздновали юбилей 
Победы в Великой Отечественной 
войне, мой дед ходатайствовал пе-
ред ЦК КПСС о присвоении Москве 
звания города-героя. У нас в семье 
хранится и это письмо-запрос, на-
писанное на депутатском бланке. 
Маршал Советского Союза Васи-
лий Данилович Соколовский на-
писал целую петицию, подробно 
обосновав, почему столица заслу-
живает этого высокого звания.
— Дед указал, что важную роль 
в разгроме немцев под Москвой 
сыграли ополченцы, — поясняет 
Наталья. — В апреле 1965 года он 
отправил запрос в ЦК КПСС, 
а 8 мая того же года Москве было 
присвоено почетное звание горо-
да-героя.

Сегодня утром на Крымской 
набережной зажгли 1 тысячу 
418 свечей — по количеству 
дней Великой Отечествен-
ной войны.  

ЕЛЕНА БУЛОВА
из Театра им. Моссовета

ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
с Пушкинской площади

10:30 Художественный руково-
дитель Театра им. Моссовета, 
народный артист России Павел 
Хомский (на фото), рассказыва-
ет корреспонденту «ВМ» 
о самых страшных днях своей 
жизни. Режиссер до сих пор 
не может забыть, как  на него, 
совсем еще мальчишку, полз 
немецкий танк, чтобы разда-
вить гусеницами.

14:30 Сегодня в России и ряде 
государств бывшего Советского 
Союза отмечается День памяти 
и скорби. 22 июня 1941 года не-
мецко-фашистские войска 
вторг лись на территорию СССР. 
Началась Великая Отечествен-
ная война. Вчера корреспондент 
«ВМ» встретился с потомками 
легендарных маршалов — Ни-
колаем Чуйковым и Натальей 
Синюковой (Соколовской) и по-
гулял с ними по Москве. 

Сегодня днем на Поклонной горе стартовал ав-
топробег «Я помню! Я горжусь!», посвященный 
75-летию начала Великой Отечественной вой-
ны. Его участники посетят места самых оже-
сточенных боев лета 1941 года. 

Вчера 13:10 Пушкинская площадь, внук легендарного советского военачальни-
ка Николай Чуйков демонстрирует корреспонденту «ВМ» фотографию Аллеи 
героев в маршальском поселке Трудовая-Северная в Подмосковье

МАНСУР МАГОМАДОВ Ведущий редактор номера «Среда»

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
с улицы Юных Ленинцев

17:20 Председатель Совета ве-
теранов ОВД «Замоскворечье» 
Иван Печенкин с огромным бу-
кетом цветов и подарком подхо-
дит к дому № 91 на улице Юных 
Ленинцев. Во дворе его встре-
чает подопечный Борис Долби-
лин, который вчера отметил 
95-й день рождения. С юбилеем 
ветерана Великой Отечествен-
ной войны поздравил и корре-
спондент «ВМ».

Вчера17:40 Борис Долбилин на свое 95-летие получает из рук соцработника 
Ирины Овчинниковой подарок — чайный набор

Вечер Сегодня вечером Московский комитет вете-
ранов войны при поддержке Комитета обще-
ственных связей Москвы проведет акцию 
на площади Тверская Застава «Москва. 
Белорусский вокзал. 22 июня 1941 года».

Войну выиграл 
не Сталин, а народ СССР

Три четверти века назад на-
цистская Германия напала на 
Советский Союз. Это был са-
мый черный день в нашей 

истории. Армия вторжения насчи-
тывала пять с половиной миллио-
нов человек, более 4 тысяч танков, 
почти 5 тысяч самолетов и немно-
гим менее 50 тысяч орудий и мино-
метов. Советские войска уступали 
в живой силе немцам 
в два раза. Формально 
у нас было численное 
преимущество в танках 
и самолетах. Но это 
были старые танки и са-
молеты. А самое глав-
ное, что значительная 
часть этой техники 
была уничтожена в первые же часы 
войны. Это была катастрофа.
Всегда, когда вспоминают начало 
войны, говорят о том, что Совет-
ский Союз оказался к ней не готов. 
Это не совсем так. Ощущение над-
вигавшейся войны у советского ру-
ководства было, были даже пред-
приняты кое-какие подготови-
тельные действия. Но они были 
явно недостаточные. Поэтому обо-
рона была прорвана почти по все-
му фронту.
Главным и критически важным 
в первые месяцы войны оказалось 
то, что командный состав Красной 
армии был подорван массовыми 
репрессиями: более 75 процентов 
командиров служили на своих 
должностях менее года, а их пред-
шественники были расстреляны 

или отправлены в ГУЛАГ. Как пи-
сал в мае 1941 года в своем дневни-
ке начальник генштаба сухопут-
ных сил Германии генерал-пол-
ковник Гальдер, «русский офицер-
ский корпус исключительно плох. 
Он производит худшее впечатле-
ние, чем в 1933 г. России потребу-
ется 20 лет, пока она достигнет 
прежней высоты».
Вина за это лежит исключительно 
на Сталине. Именно он виноват 
в том, что в 1941 году страна оказа-
лась на грани катастрофы. Почему-
то считается, что победителей не 
судят, что одержанная ценой неи-
моверных усилий и колоссальных 

жертв всего народа По-
беда как бы «списала» те 
преступные просчеты 
и сознательные дей-
ствия Сталина.
В этом вопросе пора по-
ставить точку: Сталин 
не «выиграл войну», ее 
выиграл ценой почти 

30-миллионных потерь советский 
народ. Сам вождь не нашел в себе 
сил ни обратиться к народу, ни даже 
показаться перед своим ближним 
кругом. Это кажется и теперь не-
мыслимым, но 22 июня к народу об-
ратился нарком иностранных дел 
Вячеслав Молотов, а не руководи-
тель  страны.
Выступление вождя состоялось 
3 июля. Неужели он ждал, что ему 
удастся договориться с Гитлером 
о мире? К сожалению, не все доку-
менты той поры опубликованы. 
А если бы были, то уверен, что Ста-
лин был бы изобличен как человек, 
который действовал, мягко говоря, 
не самым лучшим образом. Кстати, 
сам он за куда меньшие просчеты 
своих военачальников приказывал 
расстреливать.

ГЕОРГИЙ БОВТ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
edit@vm.ru

ЧАСТНОЕ 
МНЕНИЕ

Народный артист России Павел 
Хомский родился в Москве в 1925 го-
ду. В 1947-м окончил студию 
при Оперно-драматическом театре 
им. К. С. Станиславского. Работал 
в театрах Риги, с 1956 года — глав-
ным режиссером рижского ТЮЗа. 
В 1961–1965-м — главный режиссер 
Ленинградского театра им. Ленин-
ского комсомола, в 1965–1973-м воз-
главлял московский ТЮЗ. С 1973 года 
служит в Театре им. Моссовета, 
с 1985-го — его главный режиссер.

Справка

ЦИТАТА

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ

Ровно 75 лет назад 22 июня нача-
лась Великая Отечественная вой-
на. Она унесла миллионы челове-
ческих жизней, изменив ход ми-
ровой истории. Война коснулась 
каждой семьи, и моя не стала ис-
ключением — из пяти братьев мо-
его деда Алексея Шапошникова 
только трое вернулись с фронта… 
Прошли десятилетия, но память 
о священной войне и героях, от-
стоявших нашу страну, переходит 
от поколения к поколению.
Долг каждого из нас — знать 
уроки истории и не забывать о ве-
ликом подвиге своего народа.
Хочу напомнить, что в этом году 
столица отмечает памятные да-
ты —75-летие начала контрна-
ступления советских войск про-
тив немецко-фашистских захват-
чиков в Битве под Москвой 
и 75-летие формирования Москов-
ского народного ополчения. Бой-
цы народного ополчения прини-
мали самое активное участие как 
в обороне города, так и в контр-
наступлении. В прошлом году 
по инициативе депутатов Мосгор-
думы была разработана и реализу-
ется патриотическая программа 
«Памяти Московского народного 
ополчения». В рамках программы 
проводятся мероприятия по патри-
отическому воспитанию.

ДНЕВНИК 
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На первый взгляд обыч-
ная школа во время лет-
них каникул. Везде 
тихо, людей нет. Стро-

гий охранник тщательно про-
веряет документы, записыва-
ет данные и только после это-
го дает добро на проход на 
территорию. Без этой проце-
дуры не пройдет никто, даже 
депутат.
С заднего двора доносится ме-
лодия из детства «Вместе весе-
ло шагать», а с ней — звонкие 
голоса ребят. На спортивной 
площадке школьники делают 
зарядку под музыку. За ними 
наблюдают два педагога. Один 
показывает ребятам упражне-
ния, а другой следит за поряд-
ком во время зарядки. 
— Пока одна группа детей за-
нимается физкультурой, дру-
гие ребята изучают робото-
технику или математику, — 
рассказала директор школы 
Елена Рыбальченко. — Потом 
дети меняются местами.
По словам директора, за каж-
дой группой детей в течение 
всего дня наблюдают два пре-
подавателя. 
Ирина Ильичева решила про-
верить другую спортплощад-
ку, по соседству с первой. Сей-
час она пуста.
— Исправно ли работают тре-
нажеры? — поинтересова-
лась депутат.
На ее вопрос ответили прибе-
жавшие после занятия физ-
культурой дети. Они показали 
Ильичевой не только то, что 
тренажеры в рабочем состоя-
нии, но и как на них правиль-
но заниматься. 
Пообщаться с депутатом захо-
тели и другие школьники. 
Окружив ее, ребята напере-
бой начали делиться своими 
впечатлениями о лагере.
— У нас много экскурсий 
было! Мы и в «Москвариум» 
уже ездили, и в Третьяковку, 
и в «Кидзанию», — похвастал-
ся депутату Никита Старо-
стин.

Сразу же возник вопрос: а кто 
обеспечивает безопасность 
ребят вне школьной террито-
рии?
— Все выезды у нас организу-
ются в соответствии с законо-
дательством, — рассказала 
Елена Рыбальченко. — Без 
присмотра взрослых дети не 
остаются. 
После экскурсий ребят при-
возят в школу. И только отсю-
да их уже забирают родители.
— Школа берет на себя боль-
шую ответственность, — до-
бавила Ильиче-
ва. — Родители 
должны понимать, 
что если утром они 
приводят ребенка 
в школу, то и заби-
рать его нужно от-
сюда же. 
Следующим пун-
ктом обхода стало 
само здание учебного заведе-
ния. На входе два турникета. 
— Во время учебного года уче-
ники нашей школы проходят 
в здание по социальной карте 
учащегося, — пояснила Елена 
Рыбальченко. — Дети, кото-
рые сейчас находятся в лаге-
ре, получили на месяц вре-
менные карты. Данные о ро-
дителях тоже есть.  

Рядом с турникетами — пост 
охраны. Правда, сложно на-
звать его постом, потому что 
он больше похож на некое 
устройство, которое нам ча-
сто показывают в блокбасте-
рах. Современный компью-
тер, а к нему подключено 
двадцать мониторов. На каж-
дом из них можно разглядеть 
такие мелочи, как надпись на 
ботинках или даже марку оч-
ков. Камеры везде: на входе 
в школу, на этажах, на дворо-
вой территории. Есть даже 

и такие, которые 
выходят за пределы 
двора. 
— Важно, чтобы 
в школе было безо-
пасно не только, 
когда на ее базе ра-
ботает лагерь, — за-
явила Ильичева. — 
В образовательном 

учреждении, где всегда много 
детей, должно быть безопасно 
в любое время — и зимой, 
и летом, и днем, и ночью.  
По словам депутата, москов-
ские школы с этой задачей хо-
рошо справляются. Тому дока-
зательство — доверие как де-
тей, так и их родителей. 
МИЛЕНА МЕБИУС
m.mebius@vm.ru

ОЛЬГА 
ГРАЧЕВА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Трагично известный детский 
лагерь «Парк-отель «Сямозе-
ро» должен понести не только 
моральную, но и финансовую 
ответственность. В будущем 
мы должны иметь возмож-
ность выезжать на места 
и проводить проверку при лю-
бом подозрении на наруше-
ния и несоответствие требова-
ниям содержания детей. Про-
верки детских летних лагерей 
по всей России начнутся  уже 
сегодня. Специальная экс-
пертная группа проведет де-
тальную проверку всех летних 
лагерей, подведомственных 
столичному Департаменту 
труда и социальной защиты 
населения. На все процедуры 
уйдет максимум неделя, 
но мы рассчитываем спра-
виться за четыре дня. Такие 
сроки установлены заместите-
лем председателя правитель-
ства Российской Федерации  
Ольгой Голодец. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Городским лагерям доверять 
можно. Проверка пройдена
Вчера депутат 
Мосгордумы Ири-
на Ильичева по-
сетила с провер-
кой детский лет-
ний лагерь, рабо-
тающий по про-
грамме «Москов-
ская смена», — 
инженерно-тех-
ническую школу 
имени Павла По-
повича.

Вчера 11:55 Депутат Мосгордумы Ирина Ильичева проверила детский лагерь на базе инженерно-технической школы имени дважды Героя Советского Союза Павла Поповича. 
Своими впечатлениями о летнем отдыхе с ней поделился школьник Никита Старостин 

Ступа как объект 
преткновения

Вчера в Государственном 
музее Востока решался 
вопрос о сносе незакон-
ных построек во вну-

треннем дворе Международ-
ного центра Рерихов. В част-
ности, речь шла о буддийской 
«Ступе трех драгоценно-
стей» — подарке музея от не-
пальского монастыря и Ти-
бетского дома в Москве. 
Несколько месяцев назад Ми-
нистерством культуры РФ 
было принято решение о соз-
дании на базе Музея имени Ре-
риха филиала Музея Востока.
— У нас возникли вопросы 
к руководству Центра Рери-
хов, — рассказывает замести-
тель гендиректора Музея Вос-
тока Тигран Мкртычев. — Они 
касались отсутствия разреше-
ний на постройку ряда объек-
тов на территории усадьбы Ло-
пухиных, где находится Центр 
Рерихов. Есть вопросы к поме-
щениям, находящимся под 
«Ступой трех драгоценно-
стей». 
Поскольку в городе действует 
определенный порядок воз-
движения памятников, Мин-
культуры РФ запросило у ко-
миссии по монументальному 
искусству Москвы экспертизу. 
— Предложений о возведении 
произведения монументаль-
но-декоративного искусства, 
посвященного семье Рерихов, 
в комиссию не поступало, — 
пояснил советник министра 
культуры РФ Кирилл Рыбак. — 
Информация о правооблада-
телях также отсутствует, а зна-
чит, порядок установки по-
строек нарушен.  
Тигран Мкртычев считает, что 
руководство Центра Рерихов 
использует «Ступу», чтобы 
прикрыть самострой, располо-
женный под ней.
— Предполагаем, там находит-
ся подвальное помещение, ко-
торое нарушает весь сакраль-
ный порядок существования 

этого объекта, — говорит 
он. — На него тоже нет доку-
ментов. 
Корреспондент отправился 
в Малый Знаменский переу-
лок, где находится Музей Ре-
риха. 
— «Ступа» — это экспонат, а не 
религиозная постройка. Воз-
двигнуть этот памятник в зале 
музея было невозможно. Поэ-
тому поставили во дворе. Не-
пальские монахи хотели, что-
бы все видели, какие памятни-
ки встречал Рерих, — пояснил 
«ВМ» первый заместитель ген-
директора Музея имени 
Н. К. Рериха Павел Журавихин.  
ОКСАНА ПОЛЯКОВА
o.polyakova@vm.ru

Вчера 12:30 Заместитель директора музея Рериха Павел Журавихин 
осматривает композицию, вызвавшую много споров

Леопард желает 
познакомиться

Вчера в Московский зоо-
парк приехал дальнево-
сточный леопард Нико-
лай. Корреспонденты 

«ВМ» увидели редкого зверя.
Леопард вальяжно раскинул-
ся в тени вольера и кажется 
спокойным. Впрочем, специа-
листы утверждают, что впе-
чатление от первого знаком-
ства обманчиво.
— Николай перенес долгий 
перелет, и его расслабленное 
состояние связано с восста-
новлением после наркоза, — 
объясняет заведующая отде-
лом хищных животных пи-
томника Московского зоопар-
ка Татьяна Демина. — Он еще 
покажет свой характер, когда 
освоится на новом месте.
В дальневосточной тайге ко-
тенок лишился трех пальцев, 
попав в браконьерский кап-
кан. Жить на природе ему 
было бы крайне сложно, 
и эксперты решили передать 
зверя в программу разведе-
ния дальневосточных леопар-
дов. 
Пока Николая от невесты со 
звучным именем Акра отделя-
ет лишь вольер и год ожида-
ния — леопарду надо подра-

сти. Но настоящей животной 
любви время не по меха.
АНАСТАСИЯ АССОРОВА
a.assorova@vm.ru

ИНТЕРВЬЮ С ИСПОЛНЯЮЩЕЙ 
ОБЯЗАННОСТИ ГЕНЕРАЛЬНОГО 

ДИРЕКТОРА МОСКОВСКОГО 
ЗООПАРКА СВЕТЛАНОЙ АКУЛОВОЙ 
ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

Нужно возродить Федерацию 
спортивного туризма

Пишут, что я мастер спорта 
по водному сплаву. У меня 
выполнен норматив, 
но не окончательно. Для того 
чтобы стать мастером спор-
та, необходим, кроме проче-
го, опыт управления тремя 
походами 5-й категории 
сложности. И главное — 
опыт обеспечения безопас-
ности и спасательных работ. 
Была жесткая система орга-
низации водных походов. Су-
ществовала маршрутно-ква-
лификационная комиссия, 
которая не выпускала группу 
на маршрут, если та не была 
подготовлена. Была и кон-

трольно-спасательная служ-
ба. Туда группа отправляла 
телеграмму, выходя на марш-
рут и его завершая. Если 
группа не выходила 
на связь — служба реагиро-
вала. Сейчас эти функции 
возложены на МЧС. Но это 
слишком большая структура. 
Чтобы предотвратить траге-
дии, необходимо поднять 
с колен Федерацию спортив-
ного туризма. Она и должна 
контролировать все водные 
и горные походы. Два года 
назад я спасал инструкторов 
коммерческой группы 
на притоке реки Катунь. Они 
перевернулись на пороге. 
Они не понимали, что нужно 
делать в экстренной ситуа-
ции. А групп таких тысячи. 
Я уже тогда подумал: ребята, 
это плохо кончится. Случи-
лось еще хуже.

Трагедии, которые 
повторяются

В Москве и Карелии — 
шок. Погибли дети — не 
на войне, не в результа-
те форс-мажорных об-

стоятельств. Погибли от раз-
гильдяйства. Там, куда их от-
правили родители набраться 
сил и здоровья. Даже нам, не-
знакомым, в эти невыносимо 
жаркие и душные дни холодно 
от леденящей тоски и ужаса. 
Что уж говорить о тех, кого 
трагедия коснулась напря-
мую.
Как им пережить то, что прои-
зошло? Как жить дальше? 
А ребятишек жаль безумно. 
Жизнь, прерванная в самом 
начале. Нелепость, глупость. 
Какое еще слово подобрать?
Мы знаем — какое. Разгиль-
дяйство. Сямозеро. Оно же — 
Смерть-озеро.
Но ведь похожая трагедия уже 
была. В лагере на Азовском 
море — помните? Лето 2010 
года. Погибли шестеро деток 
из школы № 1065 и молодой 
воспитатель Виталий Моро-
зов. Какой-то коварный водо-
ворот затянул их на дно. Тогда 
после происшествия в «Азове» 
тоже были расследования, 
проверки лагерей, ток-шоу 
и газетные расследования. 
Прошло шесть лет. И вот сно-
ва — массовая гибель детей 
в летнем лагере. А сколько 
было других эпизодов — по-
мельче! Отравления. Насилие 
в лагере. Пьяные вожатые. 

«Собачий кайф» — когда па-
цаны в лагере придушивают 
друг друга подушкой, так, для 
развлечения. Нормальное, 
как выяснилось, пацанское 
развлечение средне-лагерно-
го возраста.
От всего не убережешься. Со-
ветуют читать в интернете от-
зывы о лагере, в который от-
правляешь ребенка. Конечно, 
да. Но ведь всегда есть недо-
вольные. И, кстати, доволь-
ные — тоже! Фотографии ла-
геря в Болгарии (туда ездил 
мой сын) на сайте: свежие 
овощи и фрукты, шашлык 
и свежее фермерское молоко. 
На деле — картофельное пюре 
из пакетика, растворимый 
сок и один зеленый персик 
в день. Всю смену ели пиццу 
в кафе неподалеку. А до этого 
был лагерь на Азовском море. 
Потом на вопрос: «На сколько 
минут вас запускали 
в воду?» — ответил: «Купа-
лись в первый заход два часа, 
потом отдыхали, снова купа-
лись». Кто-то смотрел за 
ними? Да, одна женщина ле-
жала на берегу с книжкой. 
Плавать не умела. И стая 
мальчишек-воробьев, кото-
рые плещутся до одури. Топят 
друг друга, шалят. Я считаю — 
повезло, что не случилась оче-
редная трагедия. Сын, кстати, 
был доволен, как слон — 
и Азовским морем, и Болгари-
ей. Такие уж они, дети.
Каждая смена — это русская 
рулетка. Может быть, повезет 
или нет. Невозможно спря-
тать ребенка под стеклянный 
колпак, приколоть булавкой 
к юбке. Но как хочется, чтобы 
трагедии не повторялись...

МИХАИЛ 
КОЖУХОВ
ПРЕЗИДЕНТ КЛУБА 
ПУТЕШЕСТВИЙ
edit@vm.ru

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАЖНО, ЧТОБЫ 
В ШКОЛЕ БЫЛО 
БЕЗОПАСНО 
ВСЕГДА, 

А  НЕ ТОЛЬКО 
КОГДА НА ЕЕ 
БАЗЕ РАБОТАЕТ 
ДЕТСКИЙ ЛАГЕРЬ

Вчера 11:20 Леопард Николай в Московском зоопарке привыкает 
к новому жилищу и уже показывает характер 

Пляжный режим. Спасатели 
и медики дежурят у моря

Корреспонденты «Вечер-
ней Москвы» посетили 
несколько лагерей и се-
мейных баз отдыха, 

расположенных на берегу 
Черного моря — в Сочи и Ана-
пе и вместе со специалистами 
ГАУК «Мосгортур» оценили, 
как организован отдых. Пляж-
ная зона Анапы «Жемчужина 
России» — крупнейшего сана-
торно-оздоровительного ком-
плекса» — с золотистым пе-
ском растянулась на несколь-
ко сотен метров. Купаться 
дети приходят отрядами в со-
провождении вожатых. Всего 
в первую смену здесь отдыха-
ют почти 1,9 тысячи человек. 
Пройти на пляж можно, толь-
ко минуя забор и пост охраны. 
Далее вожатый регистрирует 
отряд в специальном журна-
ле. На погодном щите — тем-
пература воды равна плюс 
22 градусам, воздуха в тени 
плюс 35 и полный штиль. По-
казания говорят, что пора 
принимать морские ванны. 
— За безопасностью и време-
нем купания следят спасате-
ли — одновременно здесь де-
журят 18 человек, — расска-
зывает директор пляжного хо-
зяйства санаторно-оздорови-
тельного комплекса «Жемчу-
жина России» Татьяна Буб-
лик. — Вместе с детьми в воде 
находится и вожатый. Когда 
детей много, то спасатели вы-
езжают на двух лодках. 
Красный флаг поднят над го-
ловой, значит, пора выходить 
из воды. Пришла очередь сле-
дующего отряда. 

В постовом домике у моря де-
журит медсестра, здесь же на-
ходятся необходимые медика-
менты. В жару их помещают 
в холодильник. Дежурит 
у воды и машина скорой меди-
цинской помощи. 
Такие же правила безопасно-
сти в пляжное время соблюда-
ют и в оздоровительном лаге-
ре «Олимпиец». Здесь отдыха-
ют 154 ребенка из Москвы 
и все по льготным путевкам. 
Территория самого лагеря по 
периметру защищена надеж-
ным забором. За порядком 
внутри следят помимо руко-
водства и вожатых охранни-
ки. Они находятся здесь кру-
глосуточно.
Установлены повсюду и каме-
ры видеонаблюдения. 

— Такая система позволяет 
обеспечить полный контроль 
за безопасностью детей, — 
подчеркнула генеральный ди-
ректор «Олимпийца» Светла-
на Дырявка. 
Кстати,  пользоваться плава-
тельными кругами, матраса-
ми на пляже во время купания 
запрещено. Другое дело, если 
ребенок приехал вместе с ро-
дителями. Отдохнуть всей се-
мьей сегодня можно на базе  
«Славянка», а также в «Даго-
мысе» в городе Сочи. Однако 
и здесь все условия организо-
ваны по правилам. Отдыхаю-
щим также предлагают разно-
образное питание, в том чис-
ле диетические блюда. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

ХРОНИКА

Лицензия для лагеря 
с экстримом
Вчера глава Минтруда РФ 
Максим Топилин, комменти-
руя трагедию с туристической 
группой в Карелии, предло-
жил ввести аккредитацию 
всех программ смен в детских 
лагерях, включающие эле-
менты экстремального отды-
ха. По его словам, должны 
быть прописаны и требования 
к инструкторам. 
■
Директора базы отдыха 
арестовали
Вчера Петрозаводский город-
ской суд удовлетворил хода-
тайство следствия о заключе-
нии под стражу директора 
ООО «Парк-отель «Сямозеро» 
Елены Решетовой. Ее аресто-
вали на два месяца, до 19 ав-
густа. Вместе с тем судья отка-
зал в аресте вожатого того же 
лагеря Валерия Круподерщи-
кова. Наручники с него сняли 
прямо в зале суда.
■
Халатность привела 
на нары
Вчера следователи задержа-
ли руководителя Роспотреб-
надзора Карелии Анатолия 
Коваленко. В его действиях 
следствие усмотрело призна-
ки преступления. Оказывает-
ся, в региональное управле-
ние неоднократно поступала 
информация о нарушениях 
в сфере организации детского 
летнего отдыха в ООО «Парк-
отель «Сямозеро», но никаких 
мер чиновники Роспотребнад-
зора так и не приняли.

СВЕТЛАНА 
АКУЛОВА
ИСПОЛНЯЮЩАЯ ОБЯ
ЗАННОСТИ ГЕНЕРАЛЬНО
ГО ДИРЕКТОРА МОСКОВ
СКОГО ЗООПАРКА

Пополнение коллекции Мо-
сковского зоопарка леопар-
дом из природы — очень важ-
ное событие. Это поможет нам 
улучшить генетическое раз-
нообразие популяции редкого 
вида в неволе, что является 
основой для его сохранения 
и восстановления.
У дальневосточного леопарда 
Николая есть сейчас одиноч-
ный вольер, в котором он бу-
дет проходить адаптацию, 
а потом мы для него построим 
большое жилище.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

20 июня 2016 года 11:15 Спасатель Владислав Янчевский на пляже 
лагеря «Жемчужина России» в Анапе. Красный флаг означает, 
что сеанс купания окончен
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ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
edit@vm.ru

АНТОН 
ИГНАТЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬ
НИКА УПРАВЛЕНИЯ 
ПО СВЯЗЯМ С РЕЛИГИОЗ
НЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ 
ДЕПАРТАМЕНТА НАЦИО
НАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ, 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ 
СВЯЗЕЙ И ТУРИЗМА 
МОСКВЫ

Нам необходимо позаботить-
ся о том, чтобы верующие лю-
ди чувствовали себя комфорт-
но. Также крайне важно соз-
дать все условия, чтобы они 
могли изучать религию — ту, 
которую они исповедуют 
по зову сердца. Так получи-
лось, что в последнее время 
вопрос о «Ступе трех драго-
ценностей» в Международном 
центре Рерихов получил ши-
рокий резонанс у обществен-
ности. Мы считаем, что важно 
в первую очередь определить, 
является ли этот памятник 
культовым с точки зрения буд-
дизма или нет. В любом слу-
чае, независимо от принятого 
решения, религиозная ситуа-
ция в Москве должна оста-
ваться спокойной. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БЕЗОПАСНОСТЬ
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Пока строители прокла-
дывают в районе Твер-
ской улицы инженерные 
сети, не останутся без ра-

боты и археологи. Здесь, под 
асфальтом, скрывается немало 
объектов старины. Деревян-
ная мостовая XVII–XVIII веков, 
ограда стены Страстного мона-
стыря и белокаменная арка, 
предположительно, книжной 
лавки дома причта, что стоял 
рядом с разрушенным в 1930-е 
годы храмом Димитрия Солун-
ского. Какие еще тайны рас-
крыли ученые в переулках 
Тверской, выяснила «ВМ».
Стрелки часов приближались 
к десяти утра, когда археолог 
Сергей Шевченко свернул на 
Вознесенский переулок. Там 
уже вгрызался в землю экска-
ватор. Только что раскопан-
ный участок на первый взгляд 
показался «пустым». Археолог 
спустился в канаву и, сделав 
несколько шагов, наткнулся 
на позеленевший от времени 
кусочек железа.
— Должно быть, подкова, — 
без особого энтузиазма сооб-
щил своему напарнику Шев-
ченко. Лошадиный «каблу-
чок» — едва ли можно на-
звать удивительной наход-
кой. Однако в комке земли 
оказались сразу несколько 
спекшихся монет.
— Пираты, карта, полночь, — 
улыбнулся Сергей, звоня Ива-
нычу с металло искателем. — 
На Вознесенском, в районе 
22-го дома, — клад.

— Редкая удача, — замечает 
археолог Артем Штапенков, 
рассматривая одну из най-
денных в переулке монет че-
рез лупу. — Это так называе-
мый перечекан: одну монету 
хотели переделать в другую. 
Если присмотреться, можно 
увидеть крест и двуглавого 
орла.
Всего археологи нашли 82 мо-
неты разного номинала. Все 
монеты отчеканены во време-
на правления императриц 
Анны Иоанновны и Елизаве-
ты Петровны, то есть клад был 
закопан в XVIII веке. Но кому 
же он принадлежал?
— В XVIII веке в районе совре-
менных домов 18–22 по Про-
езжему (ныне Вознесенско-
му) переулку проживали раз-
ные люди, — говорит «ВМ» 
историк-москвовед Сергей 
Ярцев. — Это и прапорщица 

Александра Орлова. И стряп-
чий кормового дворца Яков 
Боев. И князь Петр Тюфякин. 
И майор Адам Челищев.
Археологи уверяют, что это 
клад небогатого человека, 
припрятавшего сбережения 
на черный день во дворе бар-
ской усадьбы.
Общая сумма клада — 69 ко-
пеек и одна денга.

— Это очень мало, — подчер-
кивает руководитель архео-
логических раскопок на 
Тверской, заместитель ге-

нерального ди-
ректора «Археоло-
гических изыска-
ний в строитель-
стве» Владимир 
Беркович. — В те 
времена, напри-

мер, бревно стоило рубль.
Судя по всему, человек поло-
жил монеты в мешочек или за-
вернул в тряпицу, после чего 
прикопал. Хотел вскоре за 
ними вернуться, но что-то по-
шло не так. Перебежал дорогу 
черный кот, вспыхнул пожар, 
кто-то нашел и перепрятал... 
Сегодня мы можем только 
строить догадки.

— А вот этот инструмент зате-
рялся на деревянной мостовой 
Тверской улицы в XVII веке, — 
Владимир Беркович крутит 
в руках небольшой железный 
кубик для чеканки фальшивых 
монет.
Расцвет деятельности фаль-
шивомонетчиков пришелся 
на период правления царя 
Алексея Михайловича. Пой-
май «полиция» фальшивомо-
нетчика с «волшебным» куби-
ком в кармане — не сносить 
ему головы.
— Обратите внимание: рису-
нок на кубике выпуклый, — 
показывает Беркович. На 
одну грань нанесен «краткий 
титул государя». На другую — 
изображение Георгия Победо-
носца. Вместе они представ-

ляют аверс и реверс копей-
ки. — Значит, это — маточ-
ник, с помощью которого из-
готавливались штемпеля для 
чеканки монет.
То, что штемпель на самом 
деле фальшивый, подтверди-
ли нумизматы. 
— А знаете, в чем уникаль-
ность этого предмета? — 
уточняет Владимир Берко-
вич. — В том, что мы знали 
о его существовании из так 
называемых разыскных или 
воровских уголовных дел, но 
увидели вживую впервые.
После реставрации инстру-
мент фальшивомонетчиков 
вместе с монетами пополнит 
коллекцию Музея Москвы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Об уникальных находках 
в эфире сетевого теле-
видения «ВМ» рассказал 
генеральный директор 

«Столичного архитектурного 
бюро» Константин Воронин.
Константин Владимирович, вы 
и ваши сотрудники вновь вышли 
в поле. А точнее на место строи-
тельства амбициозного проек-
та — парка у стен Кремля. Что 
за этот год планируете успеть, 
какие участки исследуете?
В планах этого сезона мы ста-
вим себе исследование Китай-
городской стены. В этом году 
раскроем участок от Замо-
скворецкой набережной до 
Зачатьевского храма. До октя-
бря планируем завершить все 
работы. При этом строителям 
мы никак не помешаем. Свои 
объемы работы они также вы-
полнят в срок.
После того как вы завершите 
исследования в Зарядье, 
что будет с Китайгородской 
стеной?
Эта находка будет интегриро-
вана в сам парк «Зарядье». По-
лучится как в Риме, когда ста-
рые стены включаются в со-
временный проект. В будущем 
находка может стать изю-
минкой рекреационного ком-
плекса. Помимо стены, в серд-
це нашего города мы обнару-
жили артефакты XVI–XVIII ве-
ков. В те годы здесь кипела 
жизнь, строились усадьбы. 
Нам везет на находки с гераль-
дической символикой.
Что удалось обнаружить?
Один из них — фрагмент крас-
ноглиняного изразца с двугла-
вым орлом — символом Рос-
сийского государства. Среди 
находок — польская монета 
XVI века, пуговицы, пломбы 
от документов, крестик, под-

вески, ножницы и специаль-
ные приспособления для лу-
чин. Довольно редкая наход-
ка — фрагмент импортного 
стекла. Это говорит о том, что 
в торговых рядах здесь кипела 
жизнь, а благосостояние мо-
сквичей той эпохи было до-
статочно высоким. 
Кстати, о благосо-
стоянии. В прошлом 
году в Зарядье 
«Столичным архео-
логическим бюро» 
найден солидный 
клад. Расскажите 
о нем подробнее.
Да, действительно 
нами был найден 
один из крупнейших кладов 
в России. В найденной казне 
оказалось свыше 400 тысяч 
монет. Все они находились 
в разных кувшинах. Это были 
именно не накопления, кото-
рые можно хранить в бутылке 
как в сберкассе, а, скорее все-
го, оборотный капитал некое-
го предпринимателя XVII века. 
Русские люди тогда умудря-
лись сохранять деньги, несмо-
тря на Смутное время, непри-
ятности с поляками и отсут-
ствие средств в казне. 
То есть это такой депозитарий?
Похоже на то. На Руси не суще-
ствовало тогда банковской си-

стемы, и подвал дома стано-
вился своеобразным депозита-
рием — маленьким укромным 
местом, о котором не догады-
вались даже родственники. 
Хозяин дома, конечно же, 
пользовался деньгами. Один 
из четырех обнаруженных со-
судов был уже пустым. Деньги, 

согласно нашим ис-
следованиям, были 
получены этим че-
ловеком в ходе фи-
нансовых операций 
с другими городами 
государства. Мы об-
наружили монеты 
из Ярославля, Ар-
хангельска и других 

городов. Но, видимо, с хозяи-
ном дома что-то случилось, 
и так никто и не узнал, где он 
спрятал сокровища. Наследни-
кам тогда богатства не доста-
лись, обнаружили уже их толь-
ко наши археологи.
То есть люди того времени 
были очень бережливыми? 
И отчасти, наверное, нумизма-
тами, если можно так сказать. 
Ведь монеты в кладе были со-
вершенно разных веков?
Это так. Сам клад весит более 
20 килограммов. В глиняные 
сосуды были помещены день-
ги, чеканенные в разные века. 
Так, например, в кладе есть 

копейки разных правителей 
России, начиная с княжения 
Ивана III и до начала царство-
вания Михаила Федоровича 
Романова. Эквивалент клада 
составляет 450 рублей — по 
тем временам огромнейшая 
сумма, на нее можно было вы-
строить роскошные палаты.
Получается, что вы не только 
находите клады, но и изучаете 
людей, которые оставили нам 
такое богатое наследие?
Действительно, благодаря ар-
хеологическим исследовани-
ям можно изучить человече-
скую натуру тех, кто жил на-
много раньше нас. Ничто не 
проходит бесследно. Даже лю-
бовь к животным. Вспомнил-
ся сразу случай, когда в одной 
из усадеб в Богоявленском пе-
реулке мы проводили работы. 
Так, у человека, живущего там 
в XVI веке, кошка была самым 
ценным существом в доме. 
Для нее в нижней части ворот 
был сделан аккуратный коша-
чий лаз. Видимо, от мышей 
страдали тогда многие 
и в центре города.
Но вернемся к раскопкам в За-
рядье. Насколько глубоко вам 
удалось влезть в историю этого 
места?
Наиболее ранние культурные 
слои здесь относятся к XIII веку. 

Среди находок в Зарядье — 
кольца, кожаная обувь, натель-
ные крестики и даже детские 
игрушки. Осенью прошлого 
года удалось обнаружить древ-
нюю берестяную грамоту. Тог-
дашний документ относился 
к XIV веку — одному из самых 
темных и не изученных в исто-
рии Москвы. Он рассказывает 
о поездке некоего человека 
в Кострому, описывает его неу-
дачу в путешествии между го-
родами и раздел денег. Текст 
XIV века в настоящее время из-
учается.
А торговые связи того времени 
как-то отражены в обнаружен-
ных вами артефактах?
Всем известно, что Москва — 
торговый город, и ее жители 
занимались здесь торговлей 
с XIV века. Именно с этим пе-
риодом у нас связаны одни из 
самых ранних находок. Судя 
по ним, мы можем с уверенно-
стью сказать, что Москва ак-
тивно укрепляла связи с Вос-
током и Западной Европой. 
Среди находок прежних эпох: 
оружие, стекло, товарные тка-
невые пломбы, емкости для 
изысканных вин и масел, тка-
ни и роскошные самоцветы 
и камни с Востока.
А что будет с находками, что 
их ждет в дальнейшем?

Мэр Москвы Сергей Собянин 
принял решение, что найден-
ную нами большую казну пе-
редадут на хранение Музею 
Москвы. Клад будут изучать 
в течение двух лет. Археологи 
оценят, взвесят и опишут каж-
дую монету. Все находки, 
в том числе элементы мосто-
вой Великой улицы, будут по-
мещены в специальный вы-
ставочный центр.

Подготовила 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Выставочный центр, где горожа-
не смогут увидеть находки архе-
ологов, создадут в самом парке 
«Зарядье» — на месте раскопок. 
Кроме того, после долгой архео-
логической работы, проведенной 
фактически у стен Кремля, будет 
выпущена книга о находках За-
рядья. В дальнейшем «Столич-
ное архитектурное бюро» реши-
ло взяться за не менее амбици-
озный проект — археологи будут 
работать вместе со строителями 
на Кремлевской набережной, 
где планируют найти не менее 
интересные находки. 

Справка

Прототип банковской системы 
зародился около 400 лет назад

Вчера на 18 участках, где ведется городская программа «Моя улица», горожане смогли увидеть первые результаты работ — на них завершился ремонт дорожного покрытия. 
Однако у грандиозного проекта есть еще одна сторона — во время проведения работ по благоустройству найдено уже несколько тысяч артефактов и исторических объектов. 
О самых интересных находках, обнаруженных в ходе этой программы, а также на других крупных строительных площадках столицы, «Вечерней Москве» рассказали сами археологи.

8 июня 2016 года 11:35 Директор ГБУ «Московские ярмарки» Александр Лиханов (слева) и генеральный директор «Столичного архитектурного бюро» Константин Воронин 
с ценными старинными находками — кувшинами для воды и молока, обнаруженными на археологических раскопках в Зарядье

10 июня 2016 года 11:08 Археологическая мастерская. Находки из недр Тверской улицы. Старинные 
изразцы (1) Найденные во время раскопок в центре аптекарские флаконы, помадницы и подкова (2)

ИСТОРИЯ  Строи-
тельство парка 
«Зарядье» у стен 
Кремля — сейчас 
один из самых об-
суждаемых в сто-
лице проектов. 
Здесь также бок 
о бок со строите-
лями работают ар-
хеологи. Что им 
уже удалось най-
ти, узнала «ВМ».

НА МЕСТЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
ПАРКА ЗАРЯДЬЕ 
НАЙДЕН ОДИН 
ИЗ КРУПНЕЙШИХ 
КЛАДОВ РОССИИ  
СВЫШЕ 400 ТЫСЯЧ 

МОНЕТ

Тверская — слоеный 
пирог мостовых

Представим Тверскую 
улицу. Вглубь она состо-
ит из асфальта, бетон-
ной прослойки и насло-

ения разрушений, образовав-
шихся в 1930-е годы из-за сно-
са большинства объектов, 
имевшихся там. Если архео-
лог выйдет с лопатой на Твер-
скую улицу, то он мало чего 
добьется. Поэтому вначале на 
улице работает техника — это 
общемировая практика. За-
тем она выходит на культур-
ный слой. Так, как это было 
сделано в рамках программы 
благоустройства «Моя улица».
Настоящий всплеск эмоций 
у горожан вызвала обнару-
женная в ходе работ истори-
ческая мостовая на Тверской 
улице. Причем произошло это 
спустя 10 дней после того, как 
мы опубликовали информа-
цию на сайте департамента. 
Что тут началось! Некоторые 
горожане с детьми под покро-
вом ночи раскопали присы-
панную песком мостовую, от-
пилили одно бревно и нашли 
под ним череп. Людей нашли, 
поговорили с ними, объясни-
ли, что так делать не надо. 
Несмотря на трудности, с ко-
торыми сталкивались, архео-
логи уже завершили свои ис-
следования. Уложиться в срок 
и не помешать программе 
«Моя улица» помогли черте-
жи, оставленные нам предше-
ственниками. Дело в том, что 
в 1970-х годах в Москве строи-
ли подземные пешеходные пе-
реходы в районе Тверской. 
Один из них появился напро-
тив мэрии, другой — у Пуш-

кинской площади. В те годы 
археологи подробно расписа-
ли, с какого уровня начинает-
ся культурный слой и до какой 
глубины он распространен. 
Тогда на тех участках зафик-
сировали порядка пяти уров-
ней деревянных мостовых. 
Конечно, в прежние века мо-
стовые не чинили. И дерево, 
использованное при их созда-
нии, было не самым прочным 
материалом, оно достаточно 
быстро приходило в негод-
ность. Никто не утруждал 
себя выемкой мостовых, 
и бревна тогда клали сверху. 
Для Москвы самый большой 
такой «слоеный пирог» ока-
зался на Ильинке. Там нашли 
26 ярусов мостовых. Благода-
ря таким открытиям можно 
изучить повседневный быт 
москвичей прошлой эпохи. 
В настоящее время решается 
вопрос, что показать москви-
чам и гостям столицы после 
раскопок и благоустройства 
в рамках программы «Моя 
улица» на Тверской. Вариан-
тов много. Как только мы рас-
крываем объект, он начинает 
соприкасаться с агрессивной 
средой. На него влияют осад-
ки, перепады температур, ре-
агенты, могут орудовать 
и вандалы. И во время наших 
исследований мы в первую 
очередь должны четко проду-
мать и спланировать, как бу-
дем защищать этот объект. 
Можно часть улицы поме-
стить под стекло. Еще один 
способ — консервация объек-
та с возможностью показа. 
Как, например, на Хохлов-
ской площади, где можно уви-
деть основание стены Белого 
города. Так или иначе, в сен-
тябре горожане получат об-
новленную Тверскую улицу 
и узнают все истории обнару-
женных артефактов.

ЛЕОНИД 
КОНДРАШОВ
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ, ГЛАВНЫЙ 
АРХЕОЛОГ МОСКВЫ

100
ЭКСПЕРТОВ
наблюдают за хо-
дом работ по про-
грамме «Моя ули-
ца» — археологи, 
геодезисты, дру-
гие специалисты. 
Заметив объект 
старины, они прио-
становят работы.

ЦИФРА

Тайны прошлых эпох: мошенники XVII века оставили 
ценный подарок современным ученым

Берестяные грамоты — 
лотерейный билет археолога

В четверг в Музее Москвы 
впервые презентуют ар-
хеологические ценно-
сти, найденные совсем 

недавно в результате раско-
пок на столичных улицах, 
а также на территории парка 
«Зарядье». Едва очищенные 
от земли (как говорят архео-
логи, «буквально из-под лопа-
ты»), эти вещи 
предстанут перед 
москвичами в сво-
ем первозданном 
виде. Совсем скоро 
все они займут 
свое место в уни-
кальной археоло-
гической коллек-
ции Музея Мо-
сквы. Корреспондент «ВМ» 
выяснила, какие еще ценные 
экспонаты хранятся в фондах 
музея на Зубовском бульваре.
Археологическая коллекция 
Музея Москвы начала форми-
роваться сразу после оконча-
ния Великой Отечественной 
войны. Сейчас в ее основном 
фонде насчитывается около 
80 тысяч экспонатов. По боль-
шей части это бытовые по-
вседневные предметы, кото-
рыми москвичи пользовались 
в эпоху Средневековья. 
Здесь есть находки эпохи ка-
менного, бронзового и желез-
ного веков. Их ценность пре-
жде всего в том, что они вооб-
ще сохранились и «выжили».
Среди уникальных вещиц — 
каменный топор эпохи неоли-
та. На первый взгляд — рядо-

вая находка, но вся ее прелесть 
в том, что у топора сохрани-
лась не только ее каменная 
часть, но и деревянная муфта, 
а также рукоять. Все эти дета-
ли были изготовлены из 
чаги — нароста на березе. Де-
рево такой древности никогда 
не сохраняется, но археологам 
на этот раз крупно повезло. 

— Видимо, топор 
этот попал в свое 
время в заболочен-
ные почвы, на ко-
торых образова-
лась торфяная про-
слойка, не пускаю-
щая кислород, — 
предполагает заве-
дующая сектором 

отдела археологии Музея Мо-
сквы Екатерина Святицкая 
(на фото). — В наших архео-
логических коллекциях есть 
массовые материалы, а также 
фантастические вещи, кото-
рых нет в других собраниях.
Совсем недавно в Музее Мо-
сквы завершила работу вы-
ставка «Древняя и средневе-
ковая Москва». В ее экспози-
ции были представлены уни-
кальные находки. Например, 
изумительный клад украше-
ний с Троицкого городища. 
Бронзовые подвески от жен-
ского костюма, булавки и го-
ловное украшение принадле-
жали зажиточной барышне. 
Но установить их точного вла-
дельца невозможно, тогда как 
хозяин находок средневеко-
вого периода уже определен. 

— У нас хранится расшитый 
золотом волосник — женская 
шелковая шапочка. На нем 
изображены вселенское дре-
во и идущие к нему два едино-
рога. Этот головной убор при-
надлежал Марии Мутьян-
ской — жене воеводы, — пояс-
няет Екатерина Святицкая. — 
Археологи нашли ее в имен-
ном саркофаге. 
А кожаную сумку-калиту ар-
хеологи обнаружили рядом 
с Кутафьей башней и Троиц-
ким мостом. Внутри нее хра-
нились маленький нож-
стилет и игральная кость. 
— Москвичи любили играть 
в азартные игры на деньги, — 
поясняет Екатерина. — Воз-
можно, владелец этой сумки 
выиграл крупную сумму и бо-
ялся, что его ограбят, для 
этого он и носил средство за-
щиты.
Самая редкая и ценная наход-
ка для московских археоло-
гов — берестяная грамота. Но 
в столичной земле они долго 
не живут. 
— Эти исторические докумен-
ты содержат не только дело-
вую и хозяйственную перепи-
ску, но и личную, иногда даже 
интимную информацию. 
Найти грамоту, хранящую 
жизненные истории их вла-
дельцев, или раскрывающую, 
как выиграть миллион в лоте-
рею, — большая удача архео-
лога, — уверена Святицкая.
ОКСАНА ПОЛЯКОВА
o.polyakova@vm.ru

МОЯ УЛИЦА

СЕТЕВОЕ ВЕЩАНИЕ ВМ
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Девятнадцать актрис 
одной роли 

Эта пьеса-исповедь роди-
лась незадолго до смер-
ти драматурга. 28-лет-
няя Сара сама выбрала 

время 4:48 для ухода в мир 
иной. В постановке же это 
предутреннее время, когда ге-
роиню, находящуюся на пике 
отчаяния, не видит никто.
В центре сюжета — 19 актрис 
разного возраста, телосложе-
ния, темперамента. Они непо-
хожи друг на друга, но играют 
одну героиню в разных состо-
яниях — Сару. Создатели 
спектакля называют такое ре-
шение «хором внутренних го-
лосов», живущих внутри жен-
щины — пациентки психиа-
трической клиники.
— Моя героиня немного гла-
мурная, — рассказывает одна 
из исполнительниц главной 
роли, актриса Электротеатра 

«Станиславский» Cерафима 
Низовская. — Я играю этакую 
дурочку, которая попробова-
ла в жизни все, и ради привле-
чения к себе внимания вскры-
ла вены. На мой взгляд, уби-
вать себя — бессмысленное 
занятие. Даже еще 
более бессмыслен-
ное, чем сама 
жизнь. 
В спектакле много 
символики и мета-
фор — от черного 
снега до белого мо-
лока и психодели-
ческих цветов. 
В этом помогли художники 
группы AES+F — соавторы 
спектакля. 
— Вся наша история о смер-
ти — это гротеск и макабр, ко-
торые переходят даже на уро-
вень юмора, — пояснил ху-

дожник-постановщик «Пси-
хоза» Лев Евзович. 
Теат ральные костюмы созда-
ла лауреат премии «Золотая 
маска» этого года Настя Нефе-
дова. Музыку не написал, 
а «сделал» (этот глагол к со-
провождению спектакля при-
меняет режиссер-постанов-
щик) музыкальный руково-
дитель Электротеатра «Ста-
ниславский» Дмитрий Кур-
ляндский. 
— Звуковая дорожка собрана 
из микроцитат «Немецкого 
реквиема» Иоганнеса Брам-
са, — рассказал Дмитрий 
Курляндский. — Это произве-
дение, иногда теряющее 

сходство с оригина-
лом, а иногда изме-
ненное до неузна-
ваемости, обретает 
новое звучание. Та-
кая потеря иден-
тичности, мне ка-
жется, рифмуется 
с темой этой поста-
новки.

Спектакль «Психоз» — для 
взрослой публики (старше 
18). Он современный, зре-
лищный, новаторский 
и очень красивый. Главные 
героини пытаются сказать 
нам о том, что жизнь — пре-

красна и мысли о смерти из 
головы надо выбросить. Из-
гнать всех непрошеных го-
стей из извилин мозга, отпу-
стить их на волю и жить. Сара 
Кейн была очень больна и не 
смогла побороть свои про-
блемы. Но последнюю пьесу 
написала для того, чтобы по-
мочь другим преодолеть оди-
ночество и страхи.
— У меня нет желания уми-
рать. Я никогда еще не убива-
ла себя, — этими словами 
прощается с нами британ-
ский драматург Сара Кейн. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
a.gubina@vm.ru

ПРЕМЬЕРА Сегодня в Электротеатре 
«Станиславский» стартует театральный 
проект Александра Зельдовича «Пси-
хоз». Кинорежиссер-авангардист об-
ратился к культовой пьесе британского 
драматурга Сары Кейн «4:48 Психоз», 
написанной белым стихом. 

АЛЕКСАНДР 
ЗЕЛЬДОВИЧ
РЕЖИССЕР
ПОСТАНОВЩИК 
СПЕКТАКЛЯ ПСИХОЗ

Сейчас каждый из нас пере-
стает быть цельным. Человек 
состоит из множества голо-
сов, под которыми можно по-
нять не только социальные 
роли, но и экзистенциальные. 
Таким образом, эта пьеса рас-
крывает устройство нынеш-
него человека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬГЕРОИНИ 
ПЫТАЮТСЯ 
СКАЗАТЬ НАМ, 
ЧТО ЖИЗНЬ 
ПРЕКРАСНА 

И МЫСЛИ О СМЕРТИ 
НАДО ВЫБРОСИТЬ  
ИЗ ГОЛОВЫ 

«Арбатская»
☎ (495) 96–100–97, 727-13-27

«ВДНХ»
☎ (495) 228-06-30

«Дмитровская»
☎ (495) 787-34-67

«Домодедовская»
☎ (495) 391-99-13

«Красносельская»
☎ (495) 660-07-57 доб. 130

«Таганская»
☎ (495) 911-30-10

499 5570404,
доб. 132, 138

Телефон 
рекламной 
службы

Прием
рекламных
объявлений

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫДом. Строительство. Ремонт

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫТуризм и отдых

20 июня 20:00 Актриса Елена Морозова передает трагическое состояние своей героини в спектакле «Психоз». Наряду с ней главную роль 
исполняют еще 18 человек
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Нет тяже-
лее работы, чем стараться выглядеть 
красивой с восьми утра до полуно-
чи» (звезда французского кино). 
8. Что помогает водителю сменить 
колесо в пути? 9. Какой из разделов 
физики тесно связан с очками? 
10. Какой из обитателей саванны 
без особых усилий выдает по двад-
цать три килограмма навоза в день? 
11. Кто «держит дверь на замке» 
для новых истин? 12. Какой стране 
принадлежит крупнейшая авиаком-
пания в Африке? 13. «Истребитель 
шестисотых» из автомобильных 
анекдотов. 14. Детективный роман 
«... об идеальном мужчине» от Та-
тьяны Устиновой. 18. Где, попав 
в ужасающее финансовое положе-
ние, Федор Достоевский задумал 
свое «Преступление и наказание»? 
19. Русский поэт, спасший от голод-
ной смерти Фаину Раневскую. 
20. Что обычно встроено в кухонный 
комбайн? 21. Искусство, чьи выстав-
ки украшают станции японского 
метрополитена. 22. Бриджит с ли-
цом Рене Зеллвегер.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. «След звезды 
эстрады». 3. Каждый из тех, кого 
«и избирают, и любят, и вешают еди-
нодушно». 4. Принцип Бенедикта 
гласит: «В природе всегда сокрыт 
тайный ...» 5. Птица, способная под-
ражать человеческой речи. 6. У какого 
из своих ближайших друзей любил 
останавливаться Александр Пушкин, 
приезжая в Москву? 7. «Шумит 
он в поле и в саду, а в дом не попадет. 
И никуда я не иду, покуда он идет» 
(загадка). 10. Что попадает в организм 
вместе с табачным дымом? 12. В ка-
ком университете Чарльз Дарвин был 
председателем Клуба обжор? 
13. «Снежные каникулы» Топтыгина. 
15. «Я всегда боялся вещей, которые 
работают с первого раза» (великий 
изобретатель). 16. Вполне подходящее 
имя для американского теннисиста 
Агасси. 17. Обнаружив этот предмет, 
Наполеон III сказал Александру II: 
«Если это принадлежит итальянцу, 
то предназначался мне, а если поля-
ку — то вам». 18. Ягода, чья мякоть, 
приложенная ко лбу, помогает сни-
мать головную боль.

Ответы на сканворд и кроссворд

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Концерт
КАНТАТА АЛЕКСАНДР 
НЕВСКИЙ и музыка 
к фильму «Иван Грозный»

«Чеховская»
Ул. Каретный Ряд, 3
Театр «Новая опера»
22 июня

19:00 от 300  
Концерт придется по вкусу по-
клонникам классики. Композитор 
Сергей Прокофьев и кинорежис-
сер Сергей Эйзенштейн создали 
в дружном тандеме эти два 
шедевра, размышляющие на темы 
русской истории. На вечере в «Но-
вой опере» сочинения Прокофьева 

прозвучат в исполнении оркестра 
и будут сопровождаться кадрами 
из работ Эйзенштейна.

Мини-зоопарк
ЖИВОЙ УГОЛОК

«Сокольники»
Ул. Сокольнический Вал, 1
Парк «Сокольники»
22 июня
10:00
20:00 250

Поклонникам пушистиков и тем, 
кому не хватает зоопарка, посвя-
щается. В «Сокольниках» открылся 
«Живой уголок», работающий 
по принципу контактного зоопарка: 
любой желающий может прийти 

и не просто увидеть животных, 
но и познакомиться с ними по-
ближе — погладить и покормить. 
Сейчас в «Живом уголке» обитают 
шиншиллы, енот, кролики, мор-
ские свинки, карликовая овечка, 
попугаи и даже лисенок. 

Экскурсия
ПРЕЧИСТЕНКА: 
ОТ БОЯРСКИХ ПАЛАТ 
ДО МОДЕРНА

«Кропоткинская»
Гоголевский бул., 25
Метро «Кропоткинская», выход 
к Гоголевскому бульвару
22 июня

19:00 от 300  
Улица Пречистенка — одна из са-
мых красивых в Москве. Ей по-
везло сохранить почти нетронутым 
тот облик, который сложился 
к 1917 году. Участники экскурсии 
узнают, где профессор Преоб-
раженский оперировал Шарика, 

откуда взялось слово «архаровец», 
как пожарные испортили жизнь 
Денису Давыдову и где танцевала 
Айседора Дункан. Организаторы 
советуют взять с собой бутылочку 
с водой и надеть удобную обувь. 
Прогулка длится два часа. 

Выставка

ТЕСЛАШОУ
«Волгоградский 

проспект»
Волгоградский пр-т, 32/36
Научно-развлекательный центр 
Tesla-Hall
22 июня

21:00 от 1000  

Выставка приурочена к 160-летию 
повелителя молний — сербского 
инженера и физика Николы Теслы. 
На площади в 1000 квадратных 
метров будут демонстрироваться 
гениальные изобретения человече-
ства в области электричества. 

Никто не хотел быть 
капитаном сборной

Впонедельник, почти 
в полночь по Москве, за-
вершился чемпионат Ев-
ропы по футболу 2016 

года. Для сборной России. До-
срочно. В трех матчах наша 
сборная набрала только одно 
очко. Надежда, тешившая нас 
до последнего, рассеялась 
в первые двадцать минут игры 
с Уэльсом, чья команда, кста-
ти, впервые принимала уча-
стие в чемпионате 
Европы. До этого 
в крупных междуна-
родных соревнова-
ниях по футболу 
сборная Уэльса при-
нимала участие 
лишь однажды — 
в 1958 году на чем-
пионате мира, где 
дошла до четверть-
финала, в котором уступила 
Бразилии. Дело, конечно, не 
в регалиях, которых у нас боль-
ше. Оставим футбольным ана-
литикам рассуждения о каче-
стве состава команды, об эф-
фективности и верности стра-
тегии и тактики игры сборной 
на турнире, к которому Россия 
пришла так непросто. Немно-
го о другом. Проиграть можно 
по-разному. Можно — сопро-
тивляясь до последнего, отда-
вая все силы. В конце концов, 
переживая.
Вспоминаю последний бой 
Емельяненко, которого в пер-
вом раунде противник просто 
измесил в кровь. Но Емелья-
ненко, как зомби, словно не 
чувствуя боли, устоял. И даже 
одержал победу — вырвал ее 
с мясом, назвав этот бой «од-
ним из худших». Бой был со-
всем недавно, поэтому нам 
есть с кем и чем сравнивать. 
И потому за наших футболи-
стов особенно стыдно... Вялые, 
какие-то равнодушные. Про-
играли со счетом позорным. 
Ноль–три. Практически — вы-
зов скорой помощи...

Бесконечно стыдно за нашу 
сборную — за то, что никто не 
хотел брать капитанскую по-
вязку (никто не хотел стать ка-
питаном идущего на дно кора-
бля; только Игорь Акинфеев 
в итоге взял ее). Но все же хва-
тило духа извиниться перед 
российскими болельщиками. 
Сначала все тот же Акинфеев, 
игра которого, кстати, безу-
пречна, но затем и вся команда 
под предводительством трене-
ра. Кстати, тренер Слуцкий по-
дал в отставку после пораже-
ния команды. Решение, на мой 
взгляд, джентльменское и вер-
ное. Вот бы еще и опозоривши-
еся игроки «подали в отстав-

ку». Дали дорогу мо-
лодым, ведь талант-
ливые ребята, безус-
ловно, есть.
Болельщики хотят 
видеть тех, кто 
играет за Россию, 
а не «каждый за 
себя». Я думаю, 
многие из тех бо-
лельщиков, что 

приехали на чемпионат во 
Францию, сейчас говорят — 
лучше бы нашу сборную дис-
квалифицировали во время 
недавнего фанатского сканда-
ла. Авось стыда было бы мень-
ше. Даже можно было бы 
представить все как очеред-
ные «санкции». А так — кого 
винить? Разве что пошутить, 
что, дескать, откуда у футбо-
листа ноги растут.
Да-да, именно оттуда.
Но, повторюсь, дело не в обид-
ном проигрыше. Дело вообще 
в поведении игроков по отно-
шению друг к другу, к болель-
щикам, к своей стране. Одно 
только чванство и самолюбо-
вание — одни «футбольные 
жены» чего стоят с непомер-
ным пиаром... А недавняя 
игра «Что? Где? Когда?», где 
неожиданно на ринг вышла 
футбольная команда! И одер-
жала победу! Вот радость-то, 
вот счастье! Ребята, вы бы 
лучше тренировались. Ваше 
дело — футбол. А не интеллек-
туальные игры. Оставьте вол-
чок Друзю. Идите на поле. 
А лучше — в сад.

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставят участники чемпионата Республики Алтай по кок-бору, несущиеся по ипподрому села Ело Онгудайского района. Кок-бору — не просто спорт, а серьезное испытание, 
которое под силу только настоящим мужчинам. Отдаленно напоминающий конное поло, этот спорт требует от участников не только силы, но и ловкости, а главное — выносливости. По правилам игры 

всадники борются между собой за тушу козла. Задача — удержать добычу до победного, не отдать соперникам, летящим рядом на лихих скакунах, а после на полном скаку забросить тушу в «казан», как называют 
здесь ворота команды противника. В этот раз победителями оказались хозяева ипподрома — команда Онгудайского района. Видимо, духи родной земли были к ним благосклонны.  
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Транспортные услуги

(499) 557-04-04
Размещение рекламы

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00

Юридические услуги
 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Недвижимость

 ● Курьер. 2000 р. Т. (964) 551-48-24

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

В САМОМ ДЕЛЕ, 
МОЖЕТ БЫТЬ, 
ЛУЧШЕ БЫЛО 
ПОДВЕРГНУТЬСЯ 
УДАЛЕНИЮ 

С ЧЕМПИОНАТА, 
ЧЕМ ТАК 
БЕССЛАВНО 
ВЫСТУПИТЬ

РИ
А 
Н
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СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Бокс. Гуща. Ко-
рыто. Трепло. Цена. Мост. Штурм. Такт. 
«Ауди». Ринг. Жаргон. Шнур. Щетка. Ша-
лун. Рифмач. Бочка. Шалот. Блат. Асана. 
Рука. Афера. Смех. Тирс. Корт. Ксенон. 
Соя. Кумир. Апоп. Канава. Лжепророк. 
Соль. Рало. Реверс. Воля. Овод. Овца. 
Сикава.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Кратер. Статист. Боц-
ман. Гоморра. Автоген. Пат. Кеша. Жюри. 
Гамилькар. Ушко. Уха. Баланс. Чебурек. 
Тема. Утка. Штраф. Селезнева. Нато. Ухо. 

Инкассо. Морж. Реполов. Сильва. Шар. 
Порок. Орава. Кода. Пляс.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бардо. 8. Домкрат. 
9. Оптика. 10. Носорог. 11. Догматик. 
12. Кения. 13. Запорожец. 14. Миф. 
18. Висбаден. 19. Волошин. 20. Миксер. 
21. Икебана. 22. Джонс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Автограф. 3. Дик-
татор. 4. Порок. 5. Скворец. 6. Нащокин. 
7. Дождь. 10. Никотин. 12. Кембридж. 
13. Зимовка. 15. Эдисон. 16. Андре. 
17. Бомба. 18. Вишня.


